
Capitanes
Ahorro para el retiro
Entre todas las dudas y el revuelo que

ha causado la propuesta de crear
el Fondo de Pensiones para el Bienestar,
hay un fenómeno interesante que se
está dando entre los ahorradores.

Resulta que, aunque ya se ha aclarado
que los recursos no dejarían de ser de los
trabajadores y éstos podrían reclamarlos
en cualquier momento, las dudas y temo
res que surgieron han llevado a que mu
cha gente busque información sobre las
Afores.

Las inquietudes van desde saber si
tienen una cuenta, en que administradora
está, conocer si su cuenta está inactiva
e informarse sobre cómo dar seguimiento
a sus recursos.

Esto representa una gran oportuni
dad para que la Comisión Nacional
del Sistema de Ahorro para el Reti
ro (Consar), cuyo titular es Julio César
Cervantes Parra, ofrezca mayor orienta
ción a los ahorradores y se fortalezca
la cultura del ahorro para el retiro.

En el actual sexenio, los recursos
de las Afores han sido objeto de propues
tas controversiales que, sin duda,
han hecho que los mexicanos tengan
más presente que antes la importancia
de conocer, vigilar y cuidar sus
ahorros.

Ya dado el primer paso, faltará con
cientizar sobre las tasas de reemplazo
y los beneficios del ahorro voluntario.

¿Y los
incentivos?

En medio de una guerra de
especulaciones que colocan
a México como "patio tra
sero" de China para acceder
al mercado de Estados Uni
dos, a más de uno se le ha
ocurrido la posibilidad de
que el País ofrezca más
que su buena ubicación pa
ra la llegada de empresas
extranjeras.

Sin embargo, uno de los
sellos del actual Gobierno
ha sido la nula promoción
del País en el exterior.

Un ejemplo es la extin
ción de la agencia ProMéxi
co, creada en 2007 al ampa
ro de la Secretaría de Eco
nomía, que hoy encabeza
Raquel Buenrostro.

Entre los objetivos del
oiganismo que desapareció
en marzo de 2019, estaban
precisamente la atracción
de inversión extranjera al
País, además de la promo

ción de los negocios mexi
canos al exterior.

Ahora, sin apoyo gu
bernamental, iniciativas
del sector privado como la
Agencia Nacional de Pro
veedores del Sector Auto
motriz, que dirige Jorge
Prado, ya trabajan en un
sello que garantice el con
tenido regional en la indus
tria para calmar los temores
invasivos de Asia en la pro
ducción mexicana.

Revolución
energética
Con la finalidad de que las
juventudes pudieran debatir
sus preocupaciones por una
transición energética justa y
proponer planes de acción,
se realizó el Hackatón por
Nuestro Futuro.

Un total de 40 jóvenes
provenientes de 19 estados
del País se reunieron pa
ra debatir las propuestas de

los candidatos a la Presiden
cia en materia de transición
energética y la manera en
que pueden implementarse
de manera correcta.

El encuentro liie orga
nizado por Nuestro Futu
ro, ONG liderada por Nora
Cabrera y en él los jóvenes
plantearon la falta de clari
dad de las plataformas
de los candidatos en este
tema.

Sin embargo, en el Hac
katón se formularon pro
puestas para resolver el pro
blema, que van desde la
instalación de equipos foto
voltaicos en comunidades
alejadas hasta esquemas de
financiamiento renovable
para avanzar en la sostenibi
lidad del País.

La finalidad es seguir
impulsando el movimiento
de las juventudes y que sus
propuestas influyan en las
decisiones y planeación de
la próxima Administración.

En unos meses se sabrá

si en verdad fueron escu
chados estos jóvenes.

Los únicos
en la feria

Dado que la promoción tu
rística de los destinos del
País ha recaído en esfuerzos
que hace cada uno de ellos,
tras la desaparición del Con
sejo de Promoción llirística
de México, vale la pena se
ñalar a los que siguen invir
tiendo en destacar su marca
a nivel internacional.

Tal fue el caso del Fi
deicomiso de Turismo de
Los Cabos (FITURCA), que
encabeza Rodrigo Espon
da pues la semana pasada
se convirtió en el único des
tino mexicano presente en
el pabellón de México en la
Feria WTM Latín America
2024, que se llevó a cabo en

Sao Paulo, Brasil.
Esponda se reunió con

algunos socios comerciales
y actores del sector turístico
como Copa Airlines y
Globalizador (Amadeus),
asi como con agencias
internacionales.

La intención es expan
dir el alcance de Los Cabos
como destino, fortalecer las
relaciones comerciales y ex
plorar nuevas oportunida
des en el mercado turístico.

La Feria WTM Latin

America es reconocida por
su capacidad para gene
rar oportunidades de nego
cio efectivas. Es también un
ex ento turístico internacio
nal que reúne a profesiona
les de la industria de viajes
y turismo de América del
Sur, un buen espacio desti
nos que están en busca de
diversificar sus mercados.
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What's
' News
Los cuentes de Costco

están gastando hasta
200 millones de dólares
al mes en oro, de acuerdo
con un cálculo de Wells
Fargo. Son parte de una
nueva oleada de com
pradores que se han
interesado en metales
preciosos para proteger
su patrimonio. A la hora
de cobrar su inversión,
muchos se enteran de una
dura realidad: el oro no
es el activo más líquido.
Costco no recompra los
lingotes ni acepta devolu
ciones. El oro cambia de
manos a través de comer
ciantes en linea y tiendas
físicas que cobran comi
siones o sólo compran
con descuento sobre
precios del mercado.
? PricewaterhouseCoo
pers busca reducir sü
nueva generación de so
cios de consultoría en EU
en más de 50% en compa
ración con el año pasado
al tiempo que la demanda
de servicios de asesoría
continúa en desacelera
ción y la firma reorganiza
sus líneas de negocios. La
firma de contabilidad, una
de las Cuatro Grandes,
contempla añadir unos 85
socios de consultoría en
EU a partir del 1 de julio,
contra 174 un año antes,
según fuentes.
? Las acciones de la
compañía matriz de
Truth Social oscilan entre
ganancias y pérdidas
en otra volátil sesión
bursátil, prolongando lo
que ha sido una montaña
rusa de altibajos en la

bolsa para la startup de
redes sociales de Donald
Trump. Las acciones, que
se cotizan bajó las siglas
DJT, siguen muy por de
bajo de su nivel máximo
de finales del mes pasado.
Han retrocedido 46% en
abril al cierre del jueves.
Subieron alrededor de 5%
en operaciones recientes.

? La inflación al con
sumidor de Japón se ha
mantenido por encima del
objetivo del 2% del Banco
de Japón durante dos
años, confirmaron datos
del Gobierno, en medio
de especulación sobre
mayores alzas a las tasas
de interés. Los precios
al consumidor subieron
2.7% desde el año anterior
en marzo. Los econo

mistas señalan que la
inflación podría aumentar
a un ritmo más veloz en
los próximos meses si el
Gobierno a fines de mayo
elimina gradualmente,
como planea, los subsi
dios a servicios públicos.
? Las acciones de
Warner Bros. Discovery
se han desplomado
desde que la compañía
de medios y entreteni
miento fue creada hace
dos años, pero eso no ha
hecho mella en el sueldo
dé su director ejecutivo.
El año pasado, el CEO
David Zaslav recibió una
remuneración valuada en
49.7 millones de dólares,
informó la compañía a
reguladores. Eso es más
de tres veces el sueldo
promedio de 15.6 millones
de CEOs del índice S&P
500.
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Corrección política
y corrección fiscal
Según la famosa fra

se de Shakespeare, el
nombre de las cosas

no importa: "Una rosa, con
cualquier otro nombre, ole
ría igual de dulce". Puede ser,
pero los nombres tienen con
secuencias. En los tiempos
que corren, es cada vez más
común utilizar eufemismos
para designar ciertas cosas
(eventos, situaciones, perso
nas, etc) que, nombradas con
franqueza resultarían desa
gradables —o incluso ofensi
vas— para algunas sensibili
dades. Por ejemplo, se habla
y se escribe de "personas en
situación de calle", en lugar
de decir simplemente que no
tienen vivienda. (Cervantes
describió así el final de Alon
so Quijano el Bueno: "dio su
espíritu, quiero decir que se
murió").

En el ámbito de la eco
nomía, el tema viene a cuen

to porque está claro que las
finanzas del sector público
federal de México presentan
algunos aspectos importan
tes que necesitan, y necesi
tarán, una corrección drás
tica. El término, sin embargo,
quizás les parece demasiado
fuerte a muchos comentaris
tas. Por eso, me imagino, usan
frases como "ajuste fiscal";

"consolidacion"; "reestructu
ra"; etc. Pero suavizar el len
guaje no cambia la realidad.

Específicamente, según
las propias autoridades, lo
que se llama en palabras lla
nas el saldo de la deuda pú
blica llegará este año a 50.2%
del PIB, en comparación con
46.8% en 2023. La (cuestio
nable) cifra, se dice, será igual
en 2025. Para apreciar el au
mento, es útil verlo en forma
gráfica (1).

Aparte de lo mencionado,
es muy importante notar el

"salto" de la deuda registra
do entre 2019 y 2020, que fue
equivalente a 7 puntos por
centuales del PIB. Supongo
que ello fue causado: a) por
la combinación de una caída
en la recaudación impositiva
asociada a la contracción eco
nómica causada por la pan
demia; y, b) por el aumento
del gasto público destinado a
•atenuar algunos efectos de la
crisis. El tamaño relativo de
la deuda se redujo después,
pero no regresó a su nivel
inicial. Eso es lo frecuente en
todas partes del mundo.

El problema inmediato
consiste ahora en la progra
mación oficial expresa de un
déficit extraordinario para
2024, cercano al 6% del PIB.
De acuerdo con la SHCP, ello

sera ocasionado por los gas
tos de "inversión" requeri
dos por la terminación de
los proyectos insignia del ré
gimen. Por tanto, se dice, el
desequilibrio será temporal,
y se reducirá al 3% en 2025
(Gráfica 2).

Dicha expectativa pare
ce demasiado optimista, por
varias razones: l.la termina
ción referida es incierta; 2.
las obras en cuestión genera
rán pérdidas recurrentes (sin
mencionar las atribuibles a
Pemex); 3.los compromisos
de "gasto social" son ya muy
significativos y tenderán a
crecer; 4.una depreciación
eventual del peso implicaría
un alza de la carga del servi
cio de la deuda externa; 5....

Todo lo anterior ha sido
señalado con preocupación
por analistas tanto nacionales
como extranjeros y, a mi jui
cio, está fundamentado.

Así pues, se justifica la
noción de que, tan tempra
no como en 2025, será indis
pensable una "consolidación
fiscal". Lo lógico sería que
ese proceso consistiera en
una contracción selectiva del
gasto y en un aumento de su
eficiencia; y, si acaso, de ma
nera secundaria, en un alza
de la carga tributaria. Es poco
probable que así sea
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GRÁFICA 1
Deuda del Sector Público Federal: 20132025
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Fuente: SHCP, Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector
Público(SHRFSP)
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GRÁFICA 2
Déficit del Sector Público Federal

(% del PIB)
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Fuente: SHCP, Requerimientos Financieros del Sector Público, RFSP
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Mujeres en la Convención Bancaria
::::: Nos cuentan que si bien la Asociación de Ban
cos de México (ABM) sigue pareciendo un Club
de Toby, lo que fue muy notorio en el presidium
durante la 87 Convención Bancaria que se realizó
la semana pasada en Acapulco, fue la primera vez
que asistieron dos mujeres aspirantes a la Presi
dencia. Sin embargo, prevalecieron las guayaberas
de los caballeros. También nos comentan que fue
la pririiera vez que la reunión anual de banqueros
tuvo cómo maestra de ceremonias a una mujer,
con lá conducción de la periodista Karla Iberia
Sánchez. En el caso de la candidata de la coali
ción Juntos Sigamos Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum, fue su segunda ocasión en una
Bancaria, pues en tiempos de pandemia lo hizo
como Jefa de Gobierno de la CDMX, cuando la
Convención se realizó en el Club de Banqueros.

V...

Resultados corporativos clave
sa.pesde hace unos días está en marcha la tem
porada cié publicación de resultados al primer tri
mestre dél ano de las empresas que cotizan en la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV), pero nos re

cuerdan que esta semana se da
rán a conocer datos de los prin
cipales corporativos que operan
en el país. Hoy se revelarán los
reportes de Grupo Carso, de
Carlos Slim Helú, así como
también de Bimbo, de Daniel
Servitje. El martes tocará turno
a Alsea, de Alberto Torrado, y
un día después se espera la in
formación de Walmart, así co

V".4i  mode Coca Cola FEMSA. La
semana cerrará con broche de oro con el reporte
trimestral de Pemex, empresa productiva del Es
tado encabezada por Octavio Romero Oropeza.

\ ... ' Vr"i'11.;,' V ¦
' ' $%V' " .

GÜ gira de trabajo en Alemania
;::::Nos dicen que el presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE), Francisco Cervan
tes, éstará de gira en el Viejo Continente, para vi
sitar empresas alemanas. Ahí promoverá al país
como destino de las empresas que relocalizan sus
operaciones, nos reportan. Cervantes es uno de
los invitados a participar en el 130 aniversario de
Siemens, festejo que se realizará en la Feria de
Hannover del 22 al 26 de abril. Además, visitará
la fábrica de Volkswagen en Wolfsburg. Entre las
inversiones alemanas en México destacan las de
VW, BMW, Siemens, BASF, Bosch y Mercedes
Benz, mientras que algunas compañías mexica
nas que operan en ese país son Cemex, Bimbo,
Grupo Alfa, Mexicam y Metalsa.
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México y el mercado turístico
de Estados Unidos
Como es ampliamente

sabido, el impacto de la
pandemia en la activi

dad turística tuvo como rasgo
sobresaliente la modificación
del comportamiento de los
mercados. La decisión de Mé
xico de no restringir la interna
ción de personas al país duran
te la contingencia sanitaria tra
¡o, a la postre, un efecto posi
tivo en los flujos turísticos in
ternacionales, propiciando
una acelerada recuperación en
comparación con el resto de
los competidores y, de hecho,
con la mayor parte de destinos
turísticos del mundo.
Conforme pasan los meses,

[a vuelta a la normalidad de la

competencia turística se vuel
ve a imponer, aunque, como se
anticipaba, se produjeron mo
dificaciones relevantes en la
industria turística. Con todo y
las vicisitudes que ha enfren
tado la economía norteameri
cana y la apreciación del peso
ante el dólar, para México en
los tiempos recientes es posi
ble apreciar un aumento signi
ficativo —por lo menos hasta
ahora— en el volumen de via
¡eros del mercado de Estados
Unidos que se internan al país
por vía aérea, con dos efectos
3ue llaman la atención: en pri

mer término, con un aumento
relevante en la dependencia de
;ste mercado, recordando que
ai velocidad de crucero alre
dedor de 60% de los turistas
}ue ingresan al país vía aérea
provienen de Estados Unidos
j, al cierre de 2023, la propor
:ión estuvo por arriba de 65%;
por otro lado, México ha logra
io aumentar su participación
;n el conjunto de los viajes aé
¦eos que los norteamericanos
realizan al exterior —también
por vía aérea—, pasando de
20.6% en el primer trimestre de
2019 hasta un notable 24.6% en
el mismo periodo de 2024.
Por su relevancia en el vo

lumen total del turismo no
fronterizo, vale la pena desta
car que los aeropuertos del
Caribe mexicano (Cancún y
Cozumel) captaron en este
primer trimestre del año
10.8% de este mercado, en
comparación con 8.3% en el
mismo periodo de 2019.
Ciertamente, estas propor

ciones son muy buenas, y así
debe ser reconocido; sin embar
go, también se debe reconocer
que la participación de merca
do se contrajo en el total y en el
Caribe mexicano en contraste
con el primer trimestre de 2023
(0.8% en el caso nacional y

0.2% en los aeropuertos del Ca
ribe), y marcan un tercer ciclo
consecutivo de reducción en la
participación en este que, como
ya se dijo, es nuestro principal
mercado emisor.
Aunque puede sonar toda

vía a un apunte anecdótico,
dejemos constancia de que
República Dominicana au
mentó su participación en
una décima y media, que pa
rece poco, pero que es el re
sultado de un incremento de
16.1% en el volumen de turis
tas norteamericanos, reci
biendo en estos primeros tres
meses del año a 1.2 millones
de viajeros de ese mercado.
A partir de los datos que

aquí se han mencionado es po
sible formular algunas conclu
siones de cara a la renovación
de la política turística que,
muy probablemente, acompa
ñará el cambio en la adminis
tración federal.
El aumento en la participa

ción del mercado de viajes de
Estados Unidos es una buena
noticia. No obstante, se debe
reconocer que esta situación
ocurrió de manera fortuita, y
no como resultado de una ac

ción estratégica. Un punto re
levante es que, como resultado
de la vuelta a la competencia

regular, paulatinamente se va
perdiendo terreno en lo gana
do y hay jugadores que están
de manera proactiva al acecho
de este importante mercado.
Por ende, la defensa de lo ga

nado es fundamental y, para
ello, es una condición necesa
ria que México vuelva a desti
nar recursos a la promoción tu
rística, tal y como lo hacen los
grandes jugadores del turismo
mundial —Francia, España,
Estados Unidos o Turquía, por
ejemplo—. Es cierto, hay que
trabajar en muchos frentes, co
mo el de la seguridad de los
destinos turísticos, por ejem
plo, pero la promoción es un
mecanismo fácil de activar y
los recursos para ello deberían
estar resueltos con la captación
del Derecho de No Residente,
cuyo monto superará este año
16 mil millones de pesos.
Por otro lado, es necesario

definir una política pública efi
caz que coadyuve a la diversi
ficación de destinos, especial
mente pensando en sembrar
para el futuro y no sólo cose
char de lo que se hizo en el pa
sado, como lo realizado con
Cancún, que recién cumplió
slus 54 años. •
Director del STARC Anáhuac Cancún
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Peña Nieto: el libro, las
reacciones y el contexto
Esta semana estará dispo

nible en la mayoría de las
librerías del país el libro

"Confesiones desde el exilio:
EPN", editado por Planeta Mé
xico y escrito por este periodista,
en el que se desvelan los secre
tos, los escándalos y las decla
raciones más explosivas del úl
timo presidente priísta; el que
regresó a ese partido al gobierno
tras 12 años de alternancia po
lítica, luego de más de 70 años
de hegemonía del PRI, y quien le
dio paso a la izquierda por pri
mera vez en la historia mediante
lo que se considera un pacto po
lítico implícito con Andrés Ma
nuel López Obrador y Morena.
Desde la semana pasada que

comenzó su distribución, el li
bro ha sido retomado por buena
parte de los medios de comuni
cación nacionales e internacio
nales, además de agentes polí
ticos de todos los partidos, y por
el por el propio presidente Ló
pez Obrador, quien admitió va
rias de las reuniones que vienen
reseñadas en el manuscrito, de
voz del expresidente mexicano,
pero no reconoció abiertamente
ni dio detalles de la más recien
te, que fue el viernes 15 de sep
tiembre del 2023, vía WhatsApp,
para agradecerse mutuamente
y autoelogiarse.
"Yo no hablé con él hasta des

pués de la elección, ya que fui
presidente electo, hablamos
creo que en dos o tres ocasiones.
Personalmente estuve aquí (se

refiere a Palacio Nacional) en
dos ocasiones y luego lo invité a
la casa y comimos. Tres veces",
declaró López Obrador.

"Y porteléfono, en ese entonces,
sí como dos o tres veces, porque
estábamos viendo lo del tratado y
lo de la transición", añadió.
Los detalles sobre cómo se lo

graron los diversos encuentros
con Peña Nieto en Madrid, Es
paña, y cómo accedió a hablar
por primera vez ante un perio
dista, on the record, en Punta
Cana, República Dominicana,
de la mayoría de los temas es
pinosos de su sexenio como Pre
sidente y con revelaciones que
han sido motivo de titulares en
muchos medios de comunica
ción, vienen expuestos en el li
bro que, como se expone en su
introducción, no es una biogra
fía, mucho menos autorizada,
sino un trabajo periodístico que
pretende examinar y revelar a
uno de los personajes más me
diáticos y polémicos de la polí
tica mexicana.
Según fuentes cercanas al ex

presidente y a su primer círculo,
el libro ha generado mucho re
vuelo en el entorno y familia de
Peña Nieto, entre otras cosas por
el reconocimiento en tomo a que

tanto grupos políticos como em
presariales supuestamente qui
sieron "chingarlo" y derrocarlo
del gobierno para llamar a elec
ciones antes de que cumpliera
dos años en el cargo, luego de la
desaparición de los 43 estudian
tes normalistas de Ayotzinapa y
tras la investigación periodística
sobre la llamada Casa Blanca
Lo mismo por revelaciones

sobre las pláticas con López
Obrador y las advertencias res
pecto a empresarios; el relato de
cómo se vivió en Los Pinos la vi
sita de Donald Trump a México;
las pugnas internas en su gabi
nete; la definición del candidato
del PRI a la Presidencia en el
2018; y el reconocimiento de que
AMLO iba a ganar las elecciones
por que había "picado piedra"
durante muchos años.
"La verdad de las cosas es que

la elección ya la terna ganada
López Obrador. Muchos me re
criminan, porque querían que
evitara a toda costa que ganara,
pero ¿qué querían que hiciera?",
reconoció el expresidente en ex
clusiva para el libro "Confesio
nes desde el exilio: EPN".
Las revelaciones del expresi

dente tocan prácticamente a to
dos los partidos políticos y aper
sonajes de todos los niveles e
ideologías, sobre todo algunos
de los que firmaron el Pacto por
México, entre ellos Pablo Gó
mez, el actual titular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera
(UIF), quien tiene abiertas in
vestigaciones sobre Peña Nieto,
al igual que la Fiscalía General
de la República, las cuales si
guen abiertas "por si se ofrecen",
según confesó el presidente pa
ra el libro "Confesiones desde el
exilio: EPN". •

@MarioMal

Fecha: 22/04/2024

Página: 11

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 30,537

Página 10 de 80



MÉXICO, SA
Todo es miel sobre hojuelas // Acuérdate de
Acapulco //Barones, gobierno y piropos
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN ACAPULCO SONARON las pal
mas y abundaron los piropos, de un
lado y otro: los barones del dinero
aplaudieron, sí, pero ni lejanamente
con la intensidad de marzo de 2006,

cuando ovacionaron a su entonces secretario
de Hacienda, Francisco Gil Díaz (México, SA del
pasado miércoles), aunque "agradecieron" al
presidente López Obrador por "no cambiar las
reglas" del juego, y éste, sonriente, les reviró:
"Me trataron muy bien, con respeto; correspon
dí y cumplí compromisos; les agradezco mucho".

MIEL SOBRE HOJUELAS, matrimonio por
conveniencia: en la Convención Bancaria nú
mero 87, los barones y el primer mandatario se
dijeron satisfechos con el proceder de unos y el
actuar del otro. Y cómo no estar contentos aun
que en realidad no tienen llenadera, porque
los primeros, en una relación de "respeto" y sin
"cambio en las reglas del juego", obtuvieron más
de un billón de pesos en utilidades netas (hasta
2023, con lo que cerrarán el sexenio en alrede
dor de 1.3 billones), es decir, cuatro veces más
que con Vicente Fox en Los Pinos, 2.4 veces por
arriba de lo obtenido con Felipe Calderón y 43
por ciento de incremento con respecto a Enri
que Peña Nieto.

EN ESOS CUATRO sexenios, los barones del
dinero obtuvieron alrededor de 2 billones 400
mil millones de pesos en utilidades netas (con
pandemias de influenza en 2009 y de covid19
entre 2020 y 2023, y sacudidas económicas con
Fox y Calderón), más de la mitad de ellos para
dos trasnacionales financieras (BBVA, que en
México obtiene cerca de 40 por ciento de sus
ganancias globales, y Citibank, con Banamex,
con una proporción menor a la española, pero
también significativa).

LO ANTERIOR DA puntual cuenta de cómo
Carlos Salinas de Gortari y su espadachín Pedro
Aspe (y sus sucesores) lograron "democratizar
el capital" de la banca, según prometieron al
anunciar la reprivatización de las entonces so
ciedades nacionales de crédito (producto de la
expropiación de José López Portillo). Y también
de cómo Ernesto Zedillo "vigorizó" el sistema
financiero que opera en el país tras "rescatarlo"

¡legalmente, con recursos públicos, y extranjeri
zarlo. En síntesis, 42 años de historia de la banca
en el país, en la que los únicos que han pagado
los platos rotos son los mexicanos.

MIENTRAS LOS BARONES "nadan" en una
cada día más grande alberca de dinero, los mexi

canos acumulan 29 años pagando quiéranlo o
no por la citada cadena de reprivatización, "res
cate" vía Fobaproay extranjerización, alrededor
de 2 billones de pesos, de acuerdo con el presi
dente López Obrador, un monto similar al de las
utilidades netas obtenidas por los banqueros, y
aún les faltan alrededor de cuatro décadas para
saldar el festín.

DE HECHO, Y a pesar de todo lo pagado en esos
29 años, al cierre de febrero pasado el saldo de
los pasivos del IPAB (el engendro del Fobaproa,
creado por los prianistas) se aproximó a un
billón 100 mil millones de pesos, y contando.
Así es: para unos, los más, se trata de una deuda
eterna, mientras para otros, los menos, es el fes
tín interminable.

BANQUEROS Y GOBIERNO se dijeron "satis
fechos", en una ceremonia llena de azúcar. La
cabeza visible de la Asociación de Bancos de (en)
México, Julio Carranza: "Estamos honrados con
la presencia del Presidente. Es la sexta ocasión
en que acude y nos honra con su presencia; des
de su primera participación, en 2019, transmitió
a los banqueros un mensaje de certidumbre
y confianza fundamentales para el desarrollo
y el crecimiento económico; fue muy claro en
señalar que no cambiaría la regulación bancaria
que durante años ha convergido con las mejores
prácticas internacionales y supervisión. Dijo que
no habría cambio de reglas y se ha cumplido ca
balmente; muchas gracias, señor Presidente".
DIJO LÓPEZ OBRADOR: "Nada más decirles
que les agradezco mucho. Ya no voy a estar en
la próxima, me voy a Palenque en cinco meses.
Me despido de ustedes por anticipado. Me han
tratado muy bien, con respeto, y considero que
han sido correspondidos y he cumplido los com
promisos que hice desde el inicio de mi gobierno.
Les felicito. Y pues muchas gracias de todo
corazón".
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Las rebanadas del pas tel

CON MUCHA MIEL en el ambiente, sólo falta
convencer a estos "muy comprensivos" barones
de que, por "imperativo ético" de lo que no
tienen la menor idea ni les importa, acepten un
impuesto especial alas grandes fortunas, porque
si bien para ellos la "agenda neoliberal" ha sido
el paraíso, para los mortales, que suman miles
de millones de personas, fracasó rotundamente,
como lo ha subrayado el premio Nobel de Eco
nomía Joseph Stiglitz. A ver quién es el primero
que dice "acepto".

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
México. Pronósticos económicos 2024 25 (mzo 2024)
DAVID MARQUEZ AYALA

Honestamente creemos que el
Banco de México debe revisar su Encuesta
sobre las Expectativas de los Especialis

tas en Economía del Sector Privado que levanta
mensualmente a unos 40 grupos de análisis y con
sultaría del sector privado nacional y extranjero
y cuyas proyecciones promedia. El hecho es que
los resultados arrojan una y otra vez proyecciones
(o expectativas) abismalmente erróneas que no
sirven para nada, salvo para tomar malas decisio
nes. Hace un año, en abril de 2023, estimaron que
la economía (PIB) crecería a un máximo de 1.7%
en ese año y el crecimiento fue de 3.2%; un déficit
comercial de 20,724 millones de dólares que fue
de 5,464 mdp; un déficit en cuenta corriente de
14,600 mdd que fue 5,716 mdd; una inflación de
5.11% que terminó en 4.66%; un tipo de cambio
de 19.16 pesos por dólar al ciene del año que fue
de 16.97, y que la economía de Estados Unidos
crecería 1.1%, cuando creció 2.5%. Una revisión y
selección de unos cinco grupos serios en prospec
tiva, que los hay, podría evitar el bochorno de tan
fallidas predicciones, el gasto actual y, por el con
trario, producir una encuesta seria, realista y útil.

EL CRECIMIENTO DEL PIB para 2024 es hoy
estimado por Hacienda en 3% y en un exiguo
2.5% para 2025 (gráfico 1). El sector privado es
tima 2.4 en 2024 y 1.9 en 2025 (gráfico 2). Ojalá
el nuevo gobierno sepa destrabar las anclas que
hoy cohiben la expansión productiva interna y el
avance franco y sostenido al desarrollo social.

PARA LA CUENTA corriente externa, el gobierno
estima un déficit en 2024 de 4,044 millones de dó
lares y el sector privado de 15,055 millones; y para
2025, la estimación oficial es de un déficit de 5,048
mdd, y la privada de 15,848 mdd (gráfico 4).

LA INFLACIÓN ANUAL será, según Hacienda, de
3.8% en 2024 y de 3.3% en 2025; para la encuesta se
rá de 4.1% en este año y de 3.7% en 2025 (gráfico 5).

EL TIPO DE cambio pesodólar cerrará 2024,
según Hacienda, en 17,8, y 2025 en 18. Para el sec
tor privado cerrará 2024 en 18.1, y 2025 en 18.8
(gráfico 6).

LA ECONOMÍA ESTADUNIDENSE crecerá este
año 2.2% y 2.1 en 2025 según Hacienda; y 2.0% es
te año según la encuesta, y 1.8 en 2025 (gráfico 7).

SOBRE LA PERCEPCIÓN del sector privado
del clima de negocios en los próximos seis meses,
los especialistas muestran un sesgo pesimista que
no parece compaginar con el optimismo de los
líderes reales. En diciembre 26% de las respuestas
eran que "mejorará" y en marzo sólo 8%; en di
ciembre 29% sostenía que "empeorará" y ahora es
36, y en diciembre 46% decían que "seguirá igual"
y ahora 56% piensan así (gráfico 8).

EL INDICADOR DE confianza del consumidor
una encuesta aparte de INEGI y el Banco de
México (gráfico 9) muestra desde hace un año
un lento pero consistente ascenso desde 44.5
puntos en marzo de 2023 a 47.4 en marzo de
este año.
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DISTRITO INNOVACIÓN*

La carrera, mi carrera
Los ultramaratones son un desafío físico y mental que empuja al límite, mientras que emprender
es tomar un camino sin conocer; ambos implican levantarse cuando caes y aprender del tropiezo
JORGE

COMBE*

Metiroenlaarenaa

más de 40 grados
centígrados y no
puedo pensar en
nada más que en

agua y un descanso. Mis pies
están destrozados de reco
rrer más de 200 kilómetros
hasta ahora en el desierto

del Sallara a temperatu
ras inhumanas. Llevo
más de cuatro días re
corriendo el desierto
en uno de los ultra
maratones más difíci
les del mundo: el Ma
ratón des Sables. No

puedo dejar de pensar
en qué momento decidí
empezar a correr y peor
aún: para qué me inscribí
en esta carrera. Saco fuerza

de no sé dónde y me levan
to. Faltan 20 kilómetros para
la meta de esta etapa, camino
con paso débil, que se convier
te en trote, y al poco tiempo es
toy corriendo. Rebaso a algunos
corredores que sufren más que
yo. ¿Cuánto de esto solo está
en mi cabeza? ¿y si en vez de
sufrir, mejor co
mienzo a disfru

tarlo? Me cambia
la cara a una son

risa, y mientras los
demás corredores

creen que estoy de
lirando, los adelanto y
saludo con una cara ra

diando felicidad. Sí, esta
es mi carrera, si, esto es lo
que yo elegí.
Me acerco a la meta y veo

por todo lo que pasé. Ahí es
cuando recuerdo que corro ul
tramaratones por lo que apren
do sobre mí y sobre emprender.
Cada uno es una carrera en su

propia manera, una finita y la
otra infinita.
El corazón mismo de ambas

experiencias es la resiliencia.
Los ultramaratones son un de

safío físico y mental que me em
puja a mi límite y a conocerme
mejor. Fatiga extrema, terreno
cambiante, clima impredeci
ble y la constante batalla contra
sus propias dudas. Emprender
igualmente es tomar un camino
sin conocer, falta de fondeo, pro
ductos que no funcionan y com
petencia feroz. Ambos se tratan
de levantarse cuando caes, em
pujar a través del dolor y apren
der de cada tropiezo. Entender
que seguimos siendo personas
y las caídas no cambian nuestra
identidad. Jorge es Jorge como
persona, el Jorge ultramarato

nista o el Jorge emprendedor
solo existen en mi cabeza

La preparación y estrategia
j uegan un papel Crucial. El éxito
de la carrera no es solo prepara
ciónfísica, se trata de planifica
ción: nutrición, sueño, entrena
miento zona 2 y anticiparte a lo
que va a suceder. El mundo em
presarial es muy similar. Tener
un plan, anticipar problemas y
establecer metas intermedias.

Ambos requieren una visión y
de ahí construir el camino pa
so a paso. El camino y la ruta a
la meta solo se van volviendo

claros cuando damos el primer

paso, y luego otro y luego otro.
Siempre un paso a la vez.
También he aprendido sobre

adaptabilidad. En un ultrama
ratón cualquier cosa puede su
ceder. Una tormenta de arena,
una barranca en la montaña,
piedras sueltas o simplemente
deshidratación o agotamien
to inesperado. Hay que pensar
rápido para superar estos obs
táculos. El emprendimiento es
similar: el mercado puede cam
biar inesperadamente, o nues
tro producto puede no funcio
nar. En ambos hay que ser rápi
dos para pivotar, saber que nada
está escrito y que el plan es so
lo eso: un plan, pero conforme
cambian las circunstancias, no
sotros debemos adaptarnos.
Graciasalosultramaratoneshe

podido desarrollar metas a largo
plazo, una visión que puede tar
dar años en prepararme y ei e
cutar. Se puede tardar años
en adaptar nuestro cuerpo a
la resistencia, al ritmo cons
tante y mantener mis oj os en

el objetivo distante.
Emprendiendo no
existen los éxitos
de lanoche ala ma

ñana; lo que vemos
es resultado de años de

trabaj o, pacienciay
un compromi

so que comen
zó hace mucho

tiempo junto
conun sueño. En

ambos,eldiadela
carreraes el resulta

do de años de trabajo
compuesto.
Aún más importante
que estos cuatro puntos de
simíli tudes, me ha hecho cono

cerme más de cerca como perso
na Que lo divertido estáenlosbor
des.Queloslímitesestánenmi ca
beza Que mi presente se lo debo a
laconsistencia délos milesde Jor

ges del pasado y que el futuro se lo
debo a lo que haga en el presente.
Que siempre lo mejor está por ve
niryque soy el único responsable
del camino que construyo.
Cruzo la meta con 252.8 ki

lómetros con más de 2 mil 780
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metros de elevación en el de

sierto. Estoy cansado de ver un
horizonte de arena sin fin por
días. Cuando la cruzo, sé que és
ta no fue la meta real, sino solo
un paso más en el camino.

El mundo
empresarial se

trata de tener un
plan, anticipar
problemas y
establecer metas
intermedias
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IN
VER
SIONES
COPPEL TRANSPARENTE

Hackeono tocó banco

y tiendas ya abiertas
En días pasados, Coppel ex
perimentó fallas en sus siste
mas. Luego de una investiga
ción exhaustiva, informaron
a clientes, colaboradores, pro
veedores y público en general,
que se trató de un incidente de
ciberseguridad. No obstante,
sigue operando: todas sus tien
das están abiertas. BanCoppel,
su brazo financiero, no se afec
tóyoperademanera habitual.
INTEGRACION

Industrial Saltillo
fortalece comités

Grupo Industrial Saltillo
(GIS), que preside Juan Car
los López Villareal, integró
a Luis Arizpe (presidente),
Lorena Cárdenas y Eugenio
Clariond Reyes al Comité de
Auditoría. El Comité de Prác
ticas Societarias quedó inte
grado por Ricardo Ernesto
Saldívar Escajadillo (presi
dente), Claudia Jáñez Sán
chez y Luis Arizpe Jiménez.
AMPLÍA PORTAFOLIO

Cimarrón compra la
chocolatera Truffino

El conglomerado mexicano
Grupo Cimarrón, que presi

de Teodoro Martínez Ra

mos, adquirió Truffino, em
presa con más de 100 años en
fabricación de chocolate y sus
derivados, con el objetivo de
ampliar su portafolio de expor
tación en confitería. La opera
ción incluye 11 marcas, una
plantay tres tiendas en CdMx.
PLANTA EN EDOMEX

Ford buscará cero
residuos en México

Con la idea de tener en México
un Centro Global de Tecnolo

gíay Negocios para Ford, la de
sarrollador a global del conglo
merado estadunidense, Ford
Land, que dirige Jim Dobles
ke, implemento un plan de sus
tentabilidad para el centro de
Naucalpan, Edomex, con una
política de cero residuos.
NUEVA TECNOLOGÍA

ITAM lanza en agosto
una ingeniería en IA
Mediante convenios con fir

mas como Google o Amazon,
el Instituto Tecnológico Autó
nomo de México (ITAM) lan
zará en agosto la ingeniería en
inteligencia artificial. Según la
OCDE, solo L5 por ciento de los
adultos en México posee las ha
bilidades necesarias para tra
bajar con IAy resolver proble
mas tecnológicos complejos.
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ESTIRA Y AFLOJA

El PET en Alfa, mal;
en Fernsa, bien

J. JESÚS
RANGELM.

¦7
ste año se inaugurara la Planta Nueva

i Ecología de Tabasco (Planeta) de Co
caCola Femsa, que producirá 35 mil

toneladas de material reciclado grado alimenticio
después de procesar 50 mil toneladas de botellas de
PET, destacó Ian Craig, director general del corpo
rativo. Se invirtieron 60 millones de dólares.

/

Caso contrario es el de Grupo Alfa, donde Alvaro
Fernández Garza, director general, confirmó que se
pausó la construcción de la planta integrada de PTA
PET en Corpus Christi, Texas, y se reconoció un dete
rioro de ciento por ciento de la inversión en el proyecto
que, junto con otros socios, fue adquirido en marzo de
2018 alafirma M&GUSA, que se declaró en quiebra
Este proyecto deAlfa seríalaplanta más grande del

mundo conunaproducción de 1.1 millonesy 1.3 millo
nes de toneladas anuales de PET y PTA, respectiva
mente. La inflación, los altos costos de construccióny
laborales superáronlas expectativas iniciales de inver
sión, y el equipo de Fernández Garza ya evalúa las
mej ores opciones a seguir.

Grupo Alfa destacó que Al
pek cerró su negocio en Coo
per River, Carolina del Sur;
la planta de producción de
fibras en Monterrey, y detu
vo la construcción en Corpus
Christi. 'El deterioro no mo
netario de estos tres activos

es por 633 millones de dóla
res en 2023", destacó.
LaplantadeFemsaen Tabasco integrarál8 centros

de acopioenel sursureste debotellasdePET,yconta
rá con la mej or tecnología disponible a escala mundial
parafomentarlaeconomía circular. CocaCola tiene
como obj etivo asegurar que todos los empaques que
utiliza sean ciento por ciento reciclables en 2025.
Cuarto de junto
A pesar de ser considerada un unicornio en 2021,
al valorarse en mil 200 millones de dólares, Mera
ma fue acusada de no cumplir promesas a empre
sas mexicanas a las que compró parte de sus accio
nes y a inversionistas. Muchos emprendedores em
baucados perdieron sus negocios; tiene presencia
directa en México y Brasil, y con sus socios Olivier
Scialom, Renato Andrade y Domingo Cruzat
en Argentina, Colombia, Perú y EU... La sede de los
Premios Platino 2025 paralo mejor de la industria
cinematográficay audiovisual de Iberoamérica se
rá Madrid. Este año la premiación internacional fue
en Xcaret y la gobernadora Mara Lezama, promo
tora del turismo que beneficia a miles de familias,
entregó la estafeta a Isabel Díaz, presidenta de la
Comunidad de Madrid.

La inflación superó
las expectativas

iniciales de inversión
de la compañía de
Alvaro Fernández
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^ El largo plazo
Edgar Amador
d i ne ro@g i m m .co m. mx

Donde hubo burbujas,
innovación queda
• Las puritocom sobrevivientes del quebranto sufrido de hace dos
décadas son actualmente las empresas más poderosas del mundo.

Hace un cuarto de siglo, las acciones de em
presas tecnológicas sufrieron un quebranto
legendario. Un episodio que se conoce como
el pinchazo de la burbuja de las puntocom,
cuando centenas de empresas ligadas a in
ternet se desplomaron. Pero las que sobre
vivieron mostraron que algo de razón había
en la burbuja especulativa que se reventó en
el inicio del siglo. Dos décadas después, las
sobrevivientes de aquel desastre son las em
presas más poderosas del mundo. La lección
es sencilla: las oleadas tecnológicas se acom
pañan de peligrosas burbujas especulativas,
pero en el largo plazo, el cambio estructu
ral predomina. Aunque el camino es volátil
y riesgoso.

Vale la pena recordar lo anterior porque la
semana pasada fue la peor para las acciones
del sector tecnológico en los últimos dos años,
arrastrando consigo al índice Nasdaq y pre
senciando el hundimiento de muchas de las

portaestandartes de la nueva economía, in
cluyendo a la hasta hace poco invencible Nvi
dia, a la cual la dejó en el suelo
una caída de 10%: únicamente el
viernes.

No estuvo sola. Netflix, la
popular plataforma de pelí
culas y series, se desbarrancó
9.0% el viernes también, mien
tras que Super Micro Computer,
una oscura manufacturera de

computadoras para procesar in
teligencia artificial, se desplomó
23.0% en ese día.

Si no fuera porque los colo
sos del sector: Microsoft, Apple,
Amazon y Google tuvieron caídas menores,
que amortiguaron la baja de los índices, la de
bacle del viernes tuvo un sabor de burbuja que
se desinfla en muchos rincones del mercado.

Los precios de muchas acciones tecnoló
gicas, especialmente las ligadas (así sea va
gamente) a la aplicación de la inteligencia
artificial, han subido tanto de precio en los
últimos dos años, que no debería de asom
brar un ajuste severo de sus valuaciones, dado
que las variables que suelen determinar sus
ganancias: tasa de interés, crecimiento eco
nómico e inflación, difícilmente justifican los
niveles y trayectorias que hemos visto.

Esta semana que inicia tiene una agenda
pesada en lo que respecta a la publicación
de resultados trimestrales de muchas de las
empresas tecnológicas más importantes, y a
juzgar por el retroceso que vimos en los mer
cados, los inversionistas están pagando por
ver. Están temerosos de que las valuaciones
tan estiradas a las que han llevado el precio
de esas acciones no tengan un sustento eco
nómico verdadero.

Amazon y Google tuvieron caídas menores,
que amortiguaron la baja de los índices, la de
bacle del viernes tuvo un sabor de burbuja que
se desinfla en muchos rincones del mercado.

Los precios de muchas acciones tecnoló
gicas, especialmente las ligadas (así sea va
gamente) a la aplicación de la inteligencia
artificial, han subido tanto de precio en los
últimos dos años, que no debería de asom
brar un ajuste severo de sus valuaciones, dado
que las variables que suelen determinar sus
ganancias: tasa de interés, crecimiento eco
nómico e inflación, difícilmente justifican los
niveles y trayectorias que hemos visto.

Esta semana que inicia tiene una agenda
pesada en lo que respecta a la publicación
de resultados trimestrales de muchas de las
empresas tecnológicas más importantes, y a
juzgar por el retroceso que vimos en los mer
cados, los inversionistas están pagando por
ver. Están temerosos de que las valuaciones
tan estiradas a las que han llevado el precio
de esas acciones no tengan un sustento eco
nómico verdadero.

Pero más allá de esta semana y la reacción
a los reportes trimestrales de las empresas,
la historia reciente muestra que las burbujas
especulativas acompañan a las oleadas de
innovación tecnológica, las cuales son el fun
damento del crecimiento económico del largo
plazo. El desinflamientó de dichas burbujas,
que suele tener consecuencias graves sobre el
consumo y el patrimonio de familias y empre
sas, parece ser una fase más de una onda más
larga en donde las innovaciones tecnológicas
surgen, maduran, se establecen y cambian ra
dicalmente el mundo en que vivimos.

La explicación para las burbujas quizá ven
ga del deseo de los inversionistas de maximi
zar sus ganancias, y de la incertidumbre en el
momento contemporáneo de cuáles van a ser
las empresas que prevalecerán y que domina
rán sus mercados en el futuro.

En el momento en que el cambio tecnoló
gico está en su etapa temprana, es difícil vi
sualizar a los que serán los Microsoft y Apple
del futuro, por lo que los inversionistas ad
quieren acciones del mayor nú
mero de empresas posibles, con
el fin de incrementarla probabi
lidad de invertir en las que serán
las ganadoras en el largo plazo.

Lo anterior produce una bur
buja especulativa, la cual casi
inevitablemente tronará, una
vez que se criben las ganadoras
de las perdedoras, produciendo
una debacle bursátil que, vista
fríamente, sirve para purgar a los
mercados de sus excesosy expo
ner claramente cuáles empresas
sobrevivirán de las que no lo harán.

Empresas como Tesla, Nvidia, AMD, Netflix
y otras, que hasta hace poco tiempo no co
nocían límites superiores, hoy se encuentran
muy por debajo de sus niveles máximos, su
friendo la perspectiva de que la Fed, el ban
co central de Estados Unidos, mantenga sus
tasas altas por un periodo prolongado de
tiempo, menoscabando las valuaciones de
sus ingresos futuros y desanimando así a los
inversionistas.

¿Estamos, una vez más, ante el pinchazo
de una burbuja especulativa en las bolsas? ¿o,
ésta es tan sólo una pausa en el irrefrenable
ascenso de las acciones tecnológicas, las cua
les transformarán radicalmente la economía
global aplicando la inteligencia artificial?

Estas preguntas no son excluyentes, y pue
de ser perfectamente lógico que una impli
que a la otra. El cambio económico es incierto,
caótico y profundo, pero desordenado. Y las
burbujas especulativas, que surgen y revientan
sin patrón alguno, puede que sean condición y
resultado de la innovación tecnológica.
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nU Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

RED México requiere
consenso
• La Red M tendría la bondad de ser el único

interlocutor y estaría obligada a buscar el consenso.

Para que el Banco de México, que gobier
na Victoria Rodríguez Ceja, pueda emitir el
marco que rija la operación de los medios de
disposición, se requiere tener a quién regir y
a quién pedirle cuentas. Ése es el punto clave
de la Red M.

©
El jueves, a medio día, los dos copresidentes
de la Comisión de Medios de Pago de la ABM,
Alejandro Pineda, de BBVA, y JeanMarc
Mercier, de Invex, presentaron, en reunión
de asociados, la propuesta para integrar a la
empresa privada operadora de Red M, el plan
de implementación y las opciones de partici
pación de todos los integrantes de esa indus
tria, en calidad de accionistas o miembros, y
el monto de la aportación en cada modelo.

¡Suena bien!... pero si fue saque, creo que
tendrán que revisar la propuesta porque en
la actualidad las reglas construidas entre sí
entre bancos emisores y adquirentes son las
que justamente la Cófece encon
tró como barreras de entrada, y en
la estructura que se están dando
sigue ponderando el volumen del
negocio para determinar la cali
dad del socio o miembro, ban
cario o 110 bancario, en lugar de
construir un sistema basado en
tasas de descuento y cuotas de
intercambio.

La Red M tendría la bondad de
ser el único interlocutor y estaría
obligada a buscar el consenso en
tre los diversos participantes, pero
valdría la pena que sus constructores no bus
quen preservar la regla y la arquitectura cons
truida porque a ninguno de los participantes
no bancarios o bancarios con baja participa
ción en el negocio les encantó que el con
trol del 7011 del accionariado de esa red se
la queden los mismos que hoy controlan las
decisiones. ¿O me equivoco?
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DE FONDOS A FONDO

«ABM... Buenos y muchos los elogios a los
organizadores de la 87 Convención Banca
ria, pues, contra todo pronóstico, la sede,
tanto hotelera como de conferencias, mos
tró la capacidad de restablecimiento del
Grupo Mundo Imperial, de Juan Antonio
Hernández, con el apoyo decidido de los
integrantes de la ABM, que preside Julio
Carranza, sino que la convención en sí mis
ma logró lo que siempre ha sido: el gran en
cuentro de la comunidad financiera para el
"networking" del año.

La presentación de las candidatas y el can
didato fue muy concurrida y la clausura del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
después de casi 45 minutos de su informe ma
croeconómico, se convirtió en una despedida
cálida que compromete lo mismo que hace
seis años le preguntara el conductor: "Si gana
la elección, ¿qué haría el último día de su go
bierno?". Él respondía: "Me voy a mi rancho.
La Chingada, en Palenque".

©
El viernes dijo: "Yo ya no voy a estar en la
próxima, ya me voy a Palenque en cinco me
ses. Me despido de ustedes por anticipado, me
han tratado muy bien, con respeto, y conside
ro que han sido correspondidos. Les he tra
tado también con respeto y he cumplido los
compromisos que hice desde el inicio de mi
gobierno";
Agregue una gran flor: "Los felicito, la

verdad pensé que no iban a tener mejores
dirigentes en la Asociación
de Bancos de México, Daniel,
muy bueno, y todos los que
han tenido como presiden
tes, pero Julio, excepcional,
muy bueno". Bravo por Julio
Carranza, un banquero ex
cepcional. Sus pares y asisten
tes asintieron.
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?GATM.... Van rápido en el
Grupo Aeroportuario Turísti

co Mexicano (GATM), de Miguel Bejos. Esta
semana concluyeron las obras en pistas, pla
taforma, calles de rodaje y la nueva torre de
control, además de la intervención del edifi
cio terminal para modernizar el aeropuerto
de Tepic, de Riviera Nayarit. Una coinversión
entre ASA Aeropuertos Mexicanos filial de
Mota Engil. La novedad es que estrenaron las
áreas de migración y aduanas con un vuelo
chárter a Los Ángeles, California, prueba de
que el aeropuerto está listo para recibir ae
rolíneas y pasajeros tanto nacionales, como
internacionales.

En las siguientes semanas se espera el
incremento de frecuencias al AICM, al AIFA,
Monterrey y Cancún, y se busca incorporar al
mercado regional que se movía a Guadalajara
por falta de conectividad. Para la temporada
de invierno de este año se tiene prevista la
llegada de las canadienses Transat y Westjet,
además de las estadunidenses Delta Airlines,
American Airlines y United, que pondrán vue
los a los hubs de Atlanta, Dallas y Houston,
respectivamente.

Buenos

y muchos
los elogios a los
organizadores
de la 87
Convención
Bancaria.
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Convención Ranearía:
Claudia tranquilizó;
Xóchitl regresó;
AMLO se despidió
Acapulco. La 87 Convención Bancaria de Acapulco sirvió
para ver, en el mismo día, alas dos candidatas presidencia
les, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Pudimos platicar
con ambas candidatas y, debemos decirles, ambas conver
gieron en algunos temas.
SHEINBAUM, BUEN SABOR DE BOCA
En cuanto a Sheinbaum, sí tranquilizó a varios del publi
co financiero, un püblico conocedor e influyente en los
mercados.

Se presentó con una blusa bordada, elegante, blanca.
Y comenzó su plática apoyándose en gráficos, con datos
reales de la economía mexicana en la gestión obradorista.
Desde el aumento al salario mínimo de 140% en términos
reales, hasta el récord en Inversión Extranjera Directa de
36 mil millones de dólares en 2023 y, claro, pasando por la
buena capitalización de los bancos.

Y aquí Sheinbaum fue clara y tiene razón: si los bancos
tienen buenos niveles de capitalización, mayores a 19%,
desde luego podrían prestar más. En total, logran financiar a
37.4% del PIÉ. El financiamiento bancario podría ser mayor.
Punto para Sheinbaum.

El aspecto notable en su presentación es su intención en
digitalizar. Lo hizo en la Ciudad de México con varios trámi
tes. Y abordó el elefante en la sala: la falta de recursos para
2025. Sheinbaum no va por una reforma fiscal, pero sí por
digitalizar y así ser más eficiente, y reestructurar aduanas,
en las que hay una gran evasión fiscal.

Presentó su plan de desarrollo: Polos de Bienestar, apro
vechando el nearshoring. Y claro que tuvo preguntas sobre
el principal problema de la inversión en México, la insegu
ridad. Ella sabe que se va a enfrentar a este tema si gana la
Presidencia.

Sheinbaum tranquilizó a la audiencia bancaria y finan
ciera del país. Dejó buen sabor de boca.
XÓCHITL, CON EL APLAUSÓMETRO
Xóchitl Gálvez regresó a ser Xóchitl, una candidata irre
verente con carisma, pero con críticas puntillosas al actual
gobierno y modelo económico.

Xóchitl también regresó a la blusa holgada, huípil tradi
cional. Se veía bien y cómoda. Despertó varios aplausos en

siete ocasiones. Cuando habló de la autonomía del Poder

judicial, desde luego levantó los aplausos. Despertó aplau
sos cuando les habló a los banqueros y sector financiero,
llamándolos a despertarse y quitarse el temor. Despertó
aplausos cuando mencionó el desastre financiero de Pe
mex, con enormes pérdidas, y llamó a darle a los civiles lo
que es de los civiles (obras de ingeniería, aerolíneas, trenes,
hoteles) y a los militares, lo militar.

A Xóchitl le fue bien con los banqueros.
Y, desde luego, retó a Sheinbaum en el tema energético,

donde recordó que el actual gobierno quiere mantener a
Pemexy CFE como empresas monopólicas, cuando a todas
luces son empresas del Estado, pero deben ser productivas.
Haría cambios en Pemex hacia la transición energética y
eficiencia, para dejar de perder dinero.

También se le cuestionó sobre el aeropuerto. Evaluaría
Texcoco, considerando que puede ser el principal receptor
de agua del Valle de México, pero ahí mismo podría quedar
un aeropuerto: claro, con recursos privados.

A Xóchitl le fue bien. El aplausómetro mostró que volvió
a ser Xóchitl.
AMLO: ME TRATARON CON RESPETO
Y LOS TRATÉ CON RESPETO
Más tarde, al filo de las 6 de la tarde, se presentó el presi
dente López Obrador a clausurar la Convención Bancaria.
Vimos aun Presidente con buen humor. También trajo su
presentación con gráficos y en tono de burla dijo: "Traigo
los otros datos". Eran datos ciertos de su gestión.

Incluso cuando puso una lámina con las utilidades ban
carias, expresó: mejor quítenlas, riéndose: y. desde luego,
gustó al público.

Del López Obrador, hace seis años, que iba a soltar al
tigre si le hacían fraude, al de esta 87 Convención, a pun
to de salir de su gestión, hay una enorme diferencia: tiene
buena relación con el sector financiero.

"Me trataron con respeto y los trate con respeto", así ter
mina la gestión de López Obrador con los banqueros, un
sector que concluye su sexenio fortalecido, con altos niveles
de capitalización, y que se sabe que puede prestar más y
de mejor forma.
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iJimitr #a® Tendencias financieras
l, w ^ José Arnulfo Rodríguez San Martín
' Director de Análisis Económico

J VIDA J ENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

Cambio de perspectivas financieras
En el primer trimestre de 2024 (1T24), tras el extraordinario
comienzo de los mercados bursátiles de Estados Unidos y las
perspectivas optimistas sobre la economía mexicana, a princi
pios de abril se observó un cambio importante en las perspec
tivas sobre tasas de interés, que podrían durar más tiempo de
lo anticipado y tener un impacto en las economías de Estados
Unidos, México y el mundo, así como en el comportamiento
de los mercados bursátiles.

Durante el 1T24 los mercados bursátiles de Estados Unidos

registraron importantes avances; incluso el índice S&P 500, que
es uno de los más representativos del comportamiento de las
emisoras en la bolsa de EU, tuvo su mejor primer trimestre des
de el 2020, con un avance de 10.2%. Lo anterior ante la pers
pectiva del mercado de varios recortes en la tasa referencial de
la Reserva Federal (Fed) en 2024 y la fortaleza de la economía
de aquel país reflejada en varios indicadores.

En abril, una serie de eventos geopolíticos y algunos indica
dores económicos en Estados Unidos han modificado de ma

nera importante las perspectivas hacia adelante y posiblemente
el escenario central. A principios de abril se dio a conocer que
la inflación al consumidor de marzo aceleró al ubicarse en 3.5%
anual, con lo que anotó dos meses consecutivos con avances y
el resultado estuvo por encima de lo estimado por el consenso
de analistas y del proyectado por la Reserva Federal de Cleve
land, lo anterior provocó incertidumbre sobre la convergencia
al objetivo de la inflación de la Fed, que es de 2.0 por ciento.

El 13 de abril. Irán lanzó un ataque sin precedentes con avio
nes no tripulados y misiles contra territorio de Israel, este ata
que tuvo respuesta la noche del 18 de abril, que si bien tuvo un
alcance acotado a objetivos militares específicos, deja en claro
la escalada del conflicto y el grave riesgo de una crisis geopolí
tica, económica y financiera mundial. Los precios del petróleo
en el año han subido con fuerza. El Brent, en el primer trimestre
del 2024, aumentó 13.6% y el del West Texas Intemiediate (WTB
16.1%. A mediados de abril acumulan avances de 16.8% y 19,1%,
respectivamente. El precio del Brent del mar del norte se ubica
por encima de 90 dólares por barril y podría llegar en el futuro
próximo a 100 dólares por barril (dpb) o más.

El choque de oferta provocado por el conflicto de Oriente
Medio ha provocado un alza abrupta en los precios de petróleo;
la cual amenaza con acelerar la inflación global y provocar que
el descenso en la tasa de la Fed se posponga hasta el 2025. Lo
anterior ha incidido de manera negativa sobre los mercados
bursátiles por la relación inversa entre las tasas y el precio de
activos financieros. Además, algunos indicadores económicos a
nivel global muestran fortaleza, lo que aumenta la expectativa
de mayor demanda de energéticos, con su impacto en el precio.

PERSPECTIVAS DE TASAS EN ESTADOS UNIDOS

Así, la perspectiva de tasas altas durante un mayor tiempo ha
aumentado en las últimas semanas, incluso en Estados Unidos

podría llegar un primer recorte en la tasa referencial hasta el
último trimestre de 2024 (4T24). Cabe recordar que a principios
del año el consenso del mercado estimó que un primer recor
te podría llegar en la reunión de política monetaria de marzo.
En Multiva esperábamos el primer recorte durante el segundo
trimestre del año (2T24), sin embargo, ante la persistencia de
la inflación por encima del objetivo, la perspectiva del primer
recorte se ha aplazado. De acuerdo con la herramienta Fed
Watch Tool del CME al 18 de abril, se estima que el primer re
corte llegaría en la reunión de septiembre (seis meses después
de la primera estimación).
PERSPECTIVAS DE TASAS EN MÉXICO
En México el banco central (Banxico) recortó la tasa de refe
rencia por primera vez desde febrero de 2021. En esta oca
sión, el recorte fue de 25 puntos base y pasó de 11.25 a 11.00
por ciento. Lo anterior generó ciertas eludas sobre el manejo
de la política monetaria, debido a que en México, la inflación
general (4.42%) y la subyacente (4.55%) todavía se encuentran
por encima rango objetivo de Banxico, que es de 3.0% (+/ un
punto porcentual).

De acuerdo con la última previsión del consenso de los ana
listas publicada a principios de abril, todavía podría haber más
recortes en el año; sin embargo, el subgobernador Jonathan
Heath, recientemente mencionó: "Como tenemos menor pro
fundidad financiera que otros emergentes de la región y nuestro
canal crediticio es más pequeño que el de nuestros pares de
calificación, necesitamos tener una postura más restrictiva que
ellos y durante más tiempo para tener un efecto similar al de
esos países".
Así, Banxico podría ser más cauteloso en las próximas re

uniones en cuanto a sus decisiones de política monetaria y en
2024 podría haber menos recortes en la tasa referencial de los
que se esperaban a principios del año. Antes de esta revisión de
expectativas, el mercado anticipaba que la tasa interbancaria
de fondeo gubernamental al plazo de un día finalizaría el año
en 9.50 por ciento.

WCKflfil Llama al (55) 5117 9000
(55)5279 5858
Sigue las redes sociales como Banco Multiva

¦HvOjt Visita multiva.com.mx
¡l] Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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ITenable, que tiene como director gene
•ral de Tecnología a Glen Pendley, fue

incluida por CRN, cuya directora ejecutiva
es Jennifer Follet, en la lista AI 100 2024,
en la categoría de ciberseguridad. Este ran
king, que está realizando su primera edi
ción, destaca a los proveedores que están
en la vanguardia de la inteligencia artifi
cial con ofertas en áreas como nube, cen
tro de datos y borde, software, analíticos y
ciberseguridad. Tenable fue elegida porque
recientemente lanzó mejoras en su platafor
ma usando inteligencia artificial generativa,
para encontrar con rapidez las vías rele
vantes de ataque, así como la capacidad de
formular preguntas a un asistente y recibir
guías de mitigación para reducir riesgos.
2Double V Partners, con Daniel Villa

•Camacho como CEO, cuenta con dos
millones de dólares este año para aumentar
su presencia en América Latina, principal
mente en Colombia, Ecuador, Guatemala
y México. Esta empresa, fundada en 2020
y que actualmente tiene más de 110 em
pleados, ofrece servicios como consulto
ría, desarrollo de software y outsourcing de
talento digital a compañías, principalmente
medianas, que buscan realizar su transfor
mación tecnológica. En México, donde ope
ra desde hace poco menos de dos años, su
meta es triplicar sus ventas en 2024 y dupli
carlas al siguiente año. Double V Partners
también tiene el reto de llegar a más de 45
clientes activos en América Latina.

3 Seguros Sura México presentará a
•Carlos González como su nuevo di

rector general y a Paula Ruiz, como di
rectora de Seguros en México. Los nuevos
directivos darán a conocer los planes que
tiene la aseguradora este año, en cuan
to inversión y nuevos productos. González
cuenta con una trayectoria de más de 30
años en el sector asegurador y en la com
pañía, previamente ocupó el cargo de vi
cepresidente de Seguros Obligatorios en
Sura Colombia; además, se destaca por su
liderazgo "que inspira y moviliza equipos".
Ruiz, por su parte, ha sobresalido en el car
go de subdirectora regional CentroSur en
Sura México, por lo que conoce las necesi
dades que tiene la población del país.

4Zurab Pololikashvili, secretario ge
•neral de la ONU Turismo, estuvo este

fin de semana en México, en específico en
el estado de Quintana Roo, que gobierna
Mara Lezama, para acudir al foro Turis
mo y Cultura, una relación de película, que
corrió a cargo de ese mismo organismo.
Pololikashvili le hizo un guiño a México
al afirmar que es un país seguro y se ubica
dentro del top cinco de naciones más visita
das. También respaldó a Quintana Roo, des
tino que. dijo, "debe visitarse por su gente,
cultura, gastronomía y naturaleza". El gran
ausente en ese evento fue Miguel Torruco,
titular de Turismo, quien previamente había
invitado a Pololikashvili al Tianguis Turís
tico, pero éste no asistió.
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*
Análisis

superior
David Páramo

y . dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Impresiones
El Padre del Análisis Superior aprovechó una de esas coinci
dencias que muy pocas veces se tienen en una carrera perio
dística: entrevistó a las dos candidatas a la Presidencia de la
República con una diferencia de aproximadamente dos horas.

Ambas aspirantes hicieron entrevistas con muchos medios,
aprovechando la convención de la Asociación de Bancos de
México. Las mismas condiciones, puesto que fueron realiza
das poco después de haber hablado ante auditorios abarrota
dos por los miembros del gremio, que muy bien preside Julio
Carranza, es decir, con estilos de ánimo similares puesto que,
en palabras de las dos, tuvieron muy buenos eventos.

jorge Álvarez Máynez y su equipo no hicieron lo que al
gunos denominan "gira de medios", en buena medida porque
tuvo un muy deslucido evento en el que habló prácticamente
ante un auditorio vacío.

La opinión generalizada entre los consultados por el PAS
que atendieron la conferencia del candidato de Movimiento
Ciudadano es que fue mejor de lo que esperaban y agrade
cieron que no bailara su pegajosa canción de campaña, como
algunos banqueros temieron.

Para obtener el mejor provecho de esta coincidencia con
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez decidió hacer las cinco
mismas preguntas, lo que resultó en un tiempo prácticamente
igual para ambas candidatas y una serie de elementos para
que quienes atendieron alas entrevistas, que se transmitieron
por Imagen Radio el viernes, tuvieran un parámetro objetivo.

En los temas accesorios es necesario destacar que el estilo
personal de las candidatas influye directamente en la opera
ción de sus equipos. Los de Gálvez relajados, amables, pero
con algunos errores, como tratar de imponer ventajas para su
candidata. Los de Sheinbaum operan como una maquinaria.
Ordenados, puntuales, eficientes y amables. Su desenvolvi
miento es mucho más parecido al de una empresa global que
al de una campaña política.

Cuando el PAS saludó a la candidata de PAN, PRD y PRI
se reencontró con una persona con la que ha tenido muchos
contactos profesionales, siempre inteligente, en la que se per
cibe su necesidad de reencontrarse.

Antes de comenzar la conversación le dijo a este periodista
que había hecho a un lado a sus asesores para ser totalmente
ella.

El primer contacto con la candidata de Morena, PT y Verde
fue con una muy amable, profesional y cálida persona, con

la que fue fácil construir vínculos, a pesar de la premura y las
condiciones en las que se desarrolló la conversación.
REMATE IMPORTANTE

Las dos tienen coincidencias en el diagnóstico. Ambas des
cartan que para lograr que la deuda regrese a su promedio
histórico sea necesaria una reforma fiscal al inicio de sus ad
ministraciones. Gálvez está por un ajuste en el gasto público
y disminuir el dispendio en obras que considera que no ge
nerarán riqueza y que ya han costado demasiado.

Sheinbaum partió de la basé de que el déficit en el qué
incurrió esta administración, durante su parte final, disminui
rá porque se tenninarán las llamadas obras insignia y que se
deberá hacer un mayor esfuerzo de recaudación utilizando
la tecnología que disminuya, por ejemplo, la utilización de
efectivo en las transacciones económicas.

En cuanto a la manera de generar un mayor crecimiento en
la economía, en las que las dos están de acuerdo, Sheinbaum
está convencida en la inversión que genere mayor creci
miento económico y destacó, por ejemplo, la necesidad para
modernizar las aduanas, lo que no solamente mejorará el
intercambio comercial, sino que aumentará la recaudación.

Gálvez también está convencida del desarrollo de infraes

tructura, pero que debe estar vinculada con la generación de
un mayor crecimiento económico. Considera que se debe
aprovechar de mucha mejor manera la relocalización, pues
to que se trata de una oportunidad única que no está siendo
debidamente aprovechada.
REMATE ENERGÉTICO
Ambas candidatas coinciden en la necesidad de reestructurar

a Pemex y que sea el eje con el que se construya la entrada
hacia energías menos contaminantes. Sheinbaum explicó
que no cree en hacer otra empresa paraestatal, pero sí hacer
que Pemex se sume a la corriente de otras petroleras en el
mundo. Considera que el litio debe ser una actividad de la
empresa estatal.

Gálvez está por replantear a Pemex. Determinar en dónde
gana y dónde pierde dinero. Salir de las operaciones que se
comen los ingresos de la empresa estatal y que éstos sean
atendidos por la iniciativa privada.
Ambas saben que el principal punto de presión para

las finanzas públicas en 2025 está en la empresa estatal.
Sheinbaum puso mucho énfasis en los vencimientos de
deuda que se tendrán a partir del año próximo.
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KSP I' Carlos Velázquez
carlos.velazquez.mayoral@gmail.com

| rP' Xóchitl y el turismo
enAcapulco

E3P" • Su plataforma no sólo es la mejor, sino
la única que ha sido diseñada por especialistas.

Aunque la razón principal por la que fueron
los candidatos presidenciales a Acapulco el
viernes pasado fue para reunirse con los pro
fesionales de las finanzas en la Convención
Bancaria, Xóchitl Gálvez destinó unas horas
a platicar con los empresarios del turismo de
esa agobiada plaza.

No fue sola, también estuvieron con ella
y participaron en el evento Bettyna Benítez,
la responsable de la mesa de Turismo de su
campaña, y Enrique de la Madrid, coordi
nador de todas las mesas temáticas y exse
cretario de Turismo.

La plataforma turística de
Gálvez no sólo es la mejor, sino
prácticamente la única que ha
sido diseñada por especialistas,
que han analizado a fondo la si
tuación del turismo.

Hoy este sector vive una pa
radoja en México, pues los bue
nos resultados que registra no
se han dado por el respaldo del
gobierno del presidente López
Obrador, sino, a pesar de su in
diferencia, junto con las accio
nes irrelevantes de su secretario

del ramo, Miguel Torruco.

En aras de ofrecer un panorama justo, si se
deja de lado el costo en ténninos de muertos
que tuvo por mantener abierto el país durante
la pandemia, el turismo se benefició con los
viajeros estadunidenses que llegaron a Mé
xico durante esos años oscuros de covid19.

También hay que reconocer que el aero
puerto internacional de Tulum, en el media

no plazo, aumentará la llegada de viajeros al
sur de Quintana Roo.

Pero, en lo inmediato, el Tren Maya ya es
un pasivo para todos los mexicanos, pues los
flujos que genere no alcanzarán para pagar la
deuda que provocó, su impacto turístico será
modesto y quizás en el largo plazo aliente la
llegada de viajeros a esa región del país, pero,
como dijo Keynes, en el largo plazo todos
estaremos muertos.

Gálvez centró en la seguridad sus com
promisos con los empresarios de Acapul
co, como una condición para retomar el

crecimiento, también refrendó que será Fo
natur el responsable de conducir una serie de
acciones para recuperar económicamente al
puerto, tras el paso del huracán Otis.

Quien no quiera ver que la mitad de los
restaurantes y hoteles siguen cerrados, que
los trabajadores del turismo han emigrado a
otros destinos debido a la falta de empleo y
que se necesitan créditos para poner de pie
muchos pequeños negocios, sencillamente
está negando una realidad que existe.

En el evento de Gálvez participaron como
oradores Enrique Castro, de Canirac Gue
rrero; Francisco Cabrera, del
proyecto de reconstrucción de
Acapulco; Rodolfo Escobar.
secretario general de la CTM, y
la hotelera Ivonne Mastache.
También acudieron asis

tentes de otras muchas or

ganizaciones y empresarios
conocidos, como la chef Susana
Palazuelos, y ejecutivos como

Ricardo Suárez, de Las Brisas;
Iliana Rodríguez, del Hotel
Encanto, y Gibrán Torralva, de
Vidanta.

Por cierto, nadie acudió de Mundo Impe
rial, de Juan Antonio Hernández, el conjun
to de hoteles a los que más ha apoyado la 4T.

©
DIVISADERO

O/o. Si bien en su documento Prosperidad
Compartida la candidata presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum, menciona al
turismo como un sector estratégico que es
necesario relocalizar, no hay mucho más al
respecto.
En cambio, en el Proyecto de Nación

20242030 de Morena hay algunas afirma
ciones económicas que sorprenden, como un
impuesto a las grandes herencias, suspen
der el pago de la deuda externa, condonar
las deudas del Fobaproay los Pidiregas, que
básicamente generan incertidumbre.

Si el camino económico será por ese rum
bo, la perspectiva es bastante complicada.

La candidata
centró en

la seguridad sus
compromisos
con los

empresarios
del puerto.
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La cuarta
Como habíamos plati

cado, se van cerrando
las mediciones de

popularidad, tanto para la
elección presidencial como
para las de gubernaturas.
Algunas empresas encues
tadoras siguen publicando
cifras absurdas (considerando
cómo han sido las votaciones

en los últimos tres años), pero
otras empiezan a mostrar una
elección cerrada. La ventaja, en
todas ellas, sigue siendo para
Claudia Sheinbaum, pero ya
no por 30 o 40 puntos, sino por
cuatro, seis, diez. Difícil medir
con exactitud por todos los
obstáculos que hemos comen
tado, a los que hay que sumar
la complicación de asignar a
quienes no han decidido, o no
quieren decirlo.

De acuerdo con algunas de
las encuestadoras, la Ciudad de
México ya tiene mayor prefe

rencia por Santiago Taboada
que por Clara Brugada. El de
bate de anoche tal vez acelere o

modifique esta tendencia, pero
ocurrirá después de enviar
estas líneas. En Veracruz, las
evidencias que ha producido
Arturo Castagné acerca del
enriquecimiento inexplicable
de Rocío Nahle, sumadas a su
origen zacatecano y a su escasa
simpatía, la tienen a muy poco
de perder la ventaja. De Puebla
no es tan fácil tener claridad,
porque la zona que podría
votar por Morena (el espacio
rural del viejo PRI) no puede
medirse con la misma exacti

tud que la zona urbana, donde
la oposición tiene clara ventaja.
Guanajuato y Jalisco, los otros
dos grandes estados (demo
gráficamente hablando) que
elegirán gobernador, los tiene
perdidos Morena.

En Estado de México, los

conflictos internos de Morena,
el mal desempeño de Delfina,
y la movilización propia de una
campaña presidencial, han
puesto en dificultades a este
partido, y en Nuevo León todo
apunta a que van por el tercer
lugar. No les alcanza, como ya
hemos comentado en muchas
ocasiones.

Nadie sabe cómo resultará

la elección del 2 de junio. Es,
por eso, un último suspiro de la
democracia, en la que tenemos
certeza del proceso, pero no del
resultado. Ahora, el proceso
no nos brinda las garantías de
años recientes. Mal desempeño
del INE, que ha permitido al
habitante de Palacio interve

nir continuamente, que no
vigila con cuidado los excesos
de gasto, el uso de los Siervos
de la Nación, que ha tenido
problemas hasta para imprimir
las boletas. Mal desempeño del
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Tribunal Electoral, que sigue
cumpliendo consignas y res
cata candidatos, o los cancela,
de forma más bien arbitraria.

Es una elección de Estado, y
aun así no están ganando.
Hace un año, cuando

mencionaba a Xóchitl Gálvez
como posible candidata de la
oposición, la mayoría de las
personas ni siquiera la iden
tificaba. Hace ocho meses,
ya sabían quién era, pero no
creían que pudiera competir.
En los últimos cuatro, la frase
que más escucho es "¿verdad
que sí vamos a ganar?" No
ha sido un proceso sencillo,

pero el avance es impresio
nante. Obligar a los partidos a
subordinarse a los ciudadanos,
impulsar una candidatura
atractiva (pero no perfecta),
resistir los embates del Estado

y el desgano y soberbia de me
dios y colegas, nos ha colocado
en este momento en que la
elección no está decidida, y el
triunfo está al alcance.

En este proceso, fue de
terminante la actuación de

millones de mexicanos que
decidieron manifestarse públi
camente el 13 de noviembre de
2022, el 26 de febrero de 2023,
y el 18 de febrero de este año.

Hicimos lo que no pudieron
hacer medios, empresarios,
políticos: enfrentar al poder
sin remilgos. Por eso estamos a
punto de derrotarlo.

Frente a esta posibilidad,
muchos empiezan a angus
tiarse pensando en la respuesta
del enfermo. Bueno, nos vamos
a adelantar. Vamos a tener una

cuarta manifestación pública,
ciudadana, masiva, el domingo
19 de mayo. Para ir calentando
motores rumbo a la elección,
pero sobre todo para dejar
claro a cómo van a estar los

cocoles el 3 de junio. Ahí nos
vemos.
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AMLO: No le saque
a la consulta popular
Una de las consecuencias

más graves del crimen
organizado es la migración

forzada. El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha abogado
por un enfoque distinto al tradi
cional para abordar estos asuntos,
enfatizando la importancia de la
voluntad popular y la necesidad
de atacar las causasraíz de la

migración, junto con su "abrazos
no balazos" frente al crimen. Sin

embargo, la efectividad de estas
estrategias claramente ha fraca
sado, aunque el Presidente insista
con sus "otros datos", el crimen
organizado se ha fortalecido, la
inseguridad va en aumento, y
con ella la emigración mexicana,
que ya había disminuido a niveles
históricos en el sexenio anterior.

AMLO ha reiterado en nume

rosas ocasiones que "el pueblo

manda", y ha utilizado las consul
tas populares como herramienta
para legitimar decisiones significa
tivas, como la cancelación del Ae
ropuerto NAIM en Texcoco a favor
de la construcción del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles.
Este método de consulta directa

refleja, según AMLO, un intento
de democratizar las decisiones de

gran calado, aunque no exento de

controversias en cuanto a su meto

dología y representatividad.
El fenómeno migratorio de

mexicanos hacia los Estados

Unidos, exacerbado por la vio
lencia, la inseguridad y la falta
de oportunidades económicas,
sumados al flujo de centroame
ricanos (muchos huyendo de
lo mismo), sigue siendo una de
las principales preocupaciones.
López Obrador sostiene que la
migración es un acto forzado, no
una elección voluntaria, y que para
mitigarla es fundamental eliminar

sus causas subyacentes. A pesar de
estas declaraciones, las políticas
implementadas hasta ahora no
solo no han logrado frenar el flujo
migratorio ni contener la expan
sión del crimen organizado, que
sigue imponiendo un régimen de
terror en varias regiones del país.

La actual administración ha

sido criticada por su renuencia
a aceptar ayuda externa para
combatir el crimen organizado,
especialmente la ofrecida por los
EU. López Obrador ha mantenido
una postura de autosuficiencia,
priorizando la soberanía nacional
sobre la colaboración internacio

nal en asuntos de seguridad, aun
cuando esta se trate de inteligen
cia, transferencia de tecnología u
otra. Esta decisión ha generado
un debate sobre si esta estrategia
es la más efectiva para proteger
a los ciudadanos y garantizar su
bienestar.

Ante este panorama, una pro
puesta que podría reconciliar la so
beranía nacional con la necesidad

imperante de mejorar la seguridad
y gestionar la migración de ma
nera más eficaz, es la realización
de una consulta popular específica
en las regiones más afectadas por
la violencia y el desplazamiento
forzado. Esta consulta no solo

abordaría la posibilidad de aceptar
ayuda internacional para combatir

al crimen organizado, sino que
también serviría como un termó

metro del sentir popular respecto a
las políticas de seguridad actuales.

Una consulta tiene varias

ventajas. Primero, reafirmaría el
compromiso de López Obrador
con la democracia participativa,
alineándose con su filosofía de

que "el pueblo manda". Segundo,
proporcionaría un mandato claro
y legítimo para la colaboración
internacional en materia de segu
ridad, si así lo decidiera la mayo
ría. Tercero, enviaría un mensaje
potente a los grupos criminales,
demostrando la unidad y la
resolución del pueblo y el gobierno
mexicano frente a la adversidad.

México se encuentra en una

encrucijada crítica. La violencia
y la migración forzada exigen
respuestas innovadoras y auda
ces. Una consulta popular sobre
la aceptación de ayuda interna
cional para combatir el crimen
organizado podría ser un paso
hacia delante, siempre y cuando se
realice con transparencia, inclusi
vidad y un firme compromiso con
la soberanía y el bienestar nacio
nal. Este podría ser el momento de
que México explore nuevas vías
para asegurar la paz y la seguridad
que su gente merece. Sin pasos
decisivos, no hay buenos augurios
para el sexenio entrante.
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Tres cambios de control
de bancos en marcha
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La semana pasada les adelantaba quiénes
habían entregado las solicitudes formales para
constituir un banco múltiple, son cinco en la
lista de espera, de los cuales aseguran que al
menos dos o quizás tres puedan ser aprobados

antes de que acabe esta administración.
Ojo, sin que eso signifique que puedan iniciar

operaciones como tal, ya que para eso se requiere otro
proceso de supervisión por parte de las autoridades
para el arranque de las mismas, que puede tardar unos
meses más en lo que se verifica que cumplan con toda
la parte tecnológica y de seguridad.
Por cierto, expertos nos han hecho hincapié en

que debe tenerse especial vigilancia en los temas
de Prevención de Lavado de Dinero (PLD), y no me
refiero precisamente al origen de los recursos, sino de
los clientes a los que estas nuevas figuras les estarán
abriendo cuentas.
Pero bueno, además de esas cinco autorizaciones,

les confirmo que hay tres trámites en procedimiento
de cambio de control de bancos, derivado de la adqui
sición de la totalidad de las acciones de esos bancos.

Anote a Banco Forjadores, que de manera oficial
el 99 por ciento de las acciones fueron adquiridas por
Banfeliz SAPI de CV. También, luego de la crisis que
tuvo en su país de origen, Banco Credit Suisse está
en trámite de la venta de sus acciones a UBS AG, y el
tercero es Banco Autofin México, que tenía como
dueño a Juan Antonio Hernández y fue comprado
por Redem Tech, Inc, mejor conocido como la fin
tech Kapital y que lleva hoy René Saúl, aunque sigue
la asesoría de primer nivel de Carlos Septién.

Bancos y el impacto de Otis
Los bancos dieron no sólo las cifras del impacto directo
en sus instituciones por el paso del huracán Otis, sino
también la labor alterna que realizaron.

Esto hizo que este año el impacto de la Convención
Bancaria, que se llevó a cabo en el Centro de Conven
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dones de Mundo Imperial en
Acapulco, fuera más allá de los
muros de dicho recinto.

Un ejemplo fue Citíba
namex, que lleva Manuel
Romo y que lo vimos co
rriendo entre entrevistas y reu

Iniones, ya que tuvo una intensa
agenda en el puerto durante la
Convención, con sus clientes y

consejeros de los estados de Morelos y Guerrero.
Aprovechó para reunirse con empresarios de los

sectores de turismo, servicios, salud, educación y
construcción, principalmente, todos ellos afectados,
en mayor o menor grado, por el paso del huracán Otis.
A través de este acercamiento identificaron oportu
nidades que están analizando para apoyar a la zona.

Es la segunda junta que tiene con ellos en lo que
va del año y en el verano se realizará una tercera reu
nión para el seguimiento correspondiente, y segura
mente habrá más avances, ya les contaremos.

Por lo pronto, Romo les refrendó el compromiso
del Banco Nacional de México para reactivar la
actividad económica de la región y recordó que ya
Citibanamex opera nuevamente al 100 por ciento
con 9 sucursales en Acapulco y Coyuca de Benítez, 7
de las cuales debieron remodelarse y 2 reconstruirse
completamente, lo que implicó una inversión de más
de 100 millones de pesos.

Hasta el momento, es quizá el único banco que
ha activado todas las sucursales que tenía antes de
Otis, ya que algunos están pensando en ya no abrir
algunas de sus sucursales afectadas.

Coppel sí fue atacado
Desde hace una semana nuestros amigos hackers ha
bían compartido las alertas de que Grupo Coppel,
que tiene como presidente a Agustín Coppel, ha
bía sido blanco de los ciberdelincuentes, que habían
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encontrado una ventana para
"tirar" alguno de sus procesos.

Si bien el banco que lleva
Carlos LópezMoctezuma
no fue afectado, no se puede
decir lo mismo en el caso de las

tiendas y de la Afore.
En las tiendas, incluso

debido a los problemas para
realizar operaciones, dieron a

sus clientes "condonaciones" para no cobrar morato
rios en el atraso de pagos, pero porque simplemente
no se podían realizar estas transacciones debido a las
fallas en los sistemas.

En el caso de la Afore, que dirige, Juan Ma
nuel Valle, también avisaron hace varios días
que habían detectado "fallas" en sus operaciones y
estaban en proceso de solucionarlo.
Pues, bueno, aunque se preguntó días antes de

este ataque, fue hasta este fin de semana que por fin
reconocieron que en el caso de las tiendas fue "un
incidente de ciberseguridad", por lo que reforzaron
sus medidas y controles.
En el caso de la Afore Coppel, se encuentra

en proceso de restaurar sus servicios de atención
al cliente y su administración asegura que no se vio
afectado su sistema de inversiones a través del cual se

invierten los activos de las Siefores, ya que es indepen
diente al haberse puesto en marcha el año pasado.
En el banco, debido a la regulación tan estricta

que debe cumplir una institución de banca múltiple,
su operación es independiente y no comparte sis
temas ni tiene algún punto que pudiera haber sido
afectado, lo que le salvó de ser víctima del ataque.
En Coppel aseguran que no hubo robo de datos

ni de información de los clientes y que están traba
jando en restaurar todos los servicios y canales de
venta, tanto en la Afore como en las tiendas.

Ojalá sea así, si no ya veremos en los próximos
días en la dark web que fue hackeado.
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Intensa semana de trabajo
Por decir lo menos, intensa fue la semana de tra
bajo de los funcionarios de la Secretaría de Ha

cienda y Crédito Público y del
Banco de México, que primero
estuvieron en Washington y
luego de manera paulatina
. fueron arribando al puerto de
Acapulco. El primero en llegar
y estar al pendiente de los te
mas del sector financiero, fue el
subsecretario Gabriel Yorio,
quien tuvo tiempo igual para

los regulados que para atender a los medios.
Luego ya el viernes estuvieron puntuales el

titular de Hacienda, Rogelio Ramírez, a quien
la candidata de Morena, Claudia Sheiunbaum,
reiteró su interés en que permanezca en el cargo,
y la gobernadora del Banco de México, Victoria
Rodríguez, quien no sólo el viernes muy tarde dio
entrevistas, sino que el mismo sábado atendió a los
medios, lo cual fue valorado por todos.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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La visión de dos candidatasy una gobernadora
Dos preguntas fundamentales para la definición

del horizonte económico para 2025 son las
siguientes.

La primera es: ¿qué hacer con Pemex? y la
segunda es ¿cómo afrontar la consolidación fiscal
para el año 2025?

En la Convención Bancaria de Acapulco tuve la
oportunidad de conversar con la candidata de la coa
lición "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Shein
baum, respecto a ambos temas.

En esa reunión, nuestros colegas de Bloomberg
también conversaron a este respecto, mientras que
Víctor Piz, Editor en Jefe de este diario, lo hizo con
Xóchitl Gálvez.

A su vez, el asunto de la transición electoral y las
expectativas también fueron abordadas por la gober
nadora de Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, con
quien también tuve oportunidad de dialogar.

Le resumo algunos de los elementos que se pue
den poner sobre la mesa a partir de estos diálogos.

Lo primero es que el equipo de Sheinbaum consi
dera realizar una reestructuración de la deuda de

Pemex el próximo año, en caso de ganar la Presi
dencia de la República. Señala además que la actual
administración dejará un plan de largo plazo para la
empresa.

La candidata de Morena fue muy enfática tanto en
las entrevistas como en su participación frente a los
banqueros, en que la empresa debe moverse hacia
las energías renovables, siguiendo el camino que
han tomado otras empresas petroleras.

Aunque es muy cuidadosa para no generar un con
trapunto con lo que dice el presidente López Obra
dor, hay un sentir generalizado entre los analistas del
sector de que se tratará de una política claramente
diferenciada de la actual.

Le pregunté a Sheinbaum respecto a lo que
eventualmente podría hacer su gobierno, en caso de
ganar, para evitar que el crecimiento económico del
2025 se caiga, como lo anticipó el FMI al estimar solo
un 1.4 por ciento para el próximo año.

La apuesta que tendría su gobierno es impulsar el
mercado interno con programas como el impulso a
la construcción de la vivienda de interés social o la

creación de 100 parques industriales, que tendrían
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inversión privada y pública.
Por cierto, que no volvió a dudar ni un momento

cuando ratificó su interés de que Rogelio Ramírez
de la O permanezca como titular de Hacienda en
el arranque de su probable gobierno,
Xóchitl Gálvez también cambiaría a Pemex de

manera importante, poniendo recursos a la explora
ción y producción de crudo, donde obtiene utilida
des, y quitándolos a la refinación, que es el área en la
que pierde.

Por cierto, que ambas candidatas coinciden en que
no es necesaria la realización de una reforma fiscal

en el arranque de su gobierno.
Creo que la coincidencia es porque si cualquiera

de ellas lo propone se daría un 'balazo en el pie'.
Finalmente, le comento que la visión que me

compartió la gobernadora del Banxico, Victoria
Rodríguez Ceja, fue muy serena, en cuanto a que
no ve riesgos mayores en la transición política y
señaló que aunque los procesos electorales generan
de manera natural, cierto grado de cautela entre los
inversionistas, al mismo tiempo se han dado otros
procesos que conducen a que haya quienes conti
núan con sus planes, asociados en una cierta propor
ción al nearshoring, de acuerdo con las encuestas que
ha realizado Banxico.

Tampoco ve una interrupción en el proceso de
desinflación que hemos tenido en México y explica
que ese proceso no sigue una tendencia lineal, por lo
que puede haber algunos vaivenes, pero que, en lo
esencial, continúa.

¿Con qué me quedo tras conocer los plantea
mientos de tres mujeres que son clave para el futuro
económico del país?

Con lo que percibí entre la mayoría de los banque
ros. Independientemente de preferencias políticas,
las elecciones no parecen generar una amenaza a
la estabilidad económica del país, y sigue habiendo
elementos para pensar en que, aun si se modera,
tendremos crecimiento tanto en este año como en el

próximo.
Por cierto, nadie se acordó del 'tigre', evocado

hace seis años.

Seguiremos con estos temas en próximos artícu
los.
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El milagro economico
de la India

El FMI revisó la semana pa
sada sus previsiones para
la economía mundial, en

donde se destaca un incremento
de una décima en la estimación

del PIB mundial para este año,
en relación a su reporte de enero
pasado, ubicándolo en 3.2%.
También se destaca un incre
mento de 6 décimas en el PIB de
los Estados Unidos para quedar
en 2.7%; redujo en una décima
el PIB de la zona euro situándolo

en + 0.8%, y bajó dos décimas
la estimación del PIB de México

dejándola en 2.7%. Mantuvo su
estimación de la economía de

China (+4.6%), pero subió en
3 décimas su estimación para
la economía más dinámica del

mundo: India, quedando en
6.8%

India es la economía que más
ha crecido en la última década,
a una tasa promedio de 6.3%
anual. Desde el 2022 es el país
con mayor población rebasando
a China ligeramente, (India
1,417 millones de habitantes
vs China 1,412 según las cifras
oficiales) , pero con una tasa de
crecimiento demográfico ligera

mente superior (0.7% anual).
India es una república

demócrata con un régimen
semiparlamentarista, razón por
lo cual tiene una Presidenta, y un
Primer Ministro, que representa

la mayoría del Congreso. La pre
sidenta Draupadi Murmu es una
política y líder tribal india, está
en el cargo desde el 25 de julio
de 2022. Es miembro del partido
Bharatiya Janata, anteriormente
se desempeñó como novena
gobernadora de Jharkhand de
2015 a 2021.

El primer ministro Narendra
Modi es el gobernante con mayor
popularidad en el mundo, y
pudiera estar ganando nueva
mente las elecciones de este año.

Casi mil millones de personas
acuden a votar, lo que hace que
las elecciones se realicen en 7
fases, y decidan si le conceden a
Modi un tercer mandato conse

cutivo prorrogando su mandato
otros 10 años de gobierno de su
partido Bharatiya Janata (BJP).

El valor del PIB de India (3.7
billones de dólares), que repre
senta la quinta economía del
mundo, se encuentra muy por
debajo del valor del producto de
China (19.4 billones de dólares),
que hoy ocupa el segundo lugar
como país. Alcanzar el valor del
PIB chino le tomaría 27 años a
India si creciera a un promedio
del 7% anual, y si China ya no se
moviera de este valor.

Es probable que lleguen a
un PIB de 5 billones de dólares

en un 7 años, lo que los podría
llevar al tercer o cuarto lugar
mundial, dependiendo de cómo
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evolucionen Alemania y Japón
en los próximos años. La mitad
de la población se encuentra
por debajo de la zona de mise
ria extrema. La desigualdad es
profunda. El alto crecimiento
económico de los últimos años

está generando una nueva clase
media. Tal y como se generó
en China o en Corea del Sur o
en Japón, durante los años de
alto crecimiento sostenido. Es

decir, el reto es formidable, y las
oportunidades de desarrollo son
inimaginables. El PIB per Cápita
es de 2,646 dólares anuales,
(México tiene un PIB per Cápita
de 12,800 dólares)

Con un nivel de déficit fiscal
/ PIB de alrededor de 4% anual,
(un poco alto), la deuda pública
a PIB se ubica en 46.7% (muy
bajo) lo que le proporciona
estabilidad financiera y cambia
ría. La inflación en los últimos

años se ha mantenido por debajo
del 5% y mantienen un banco
central autónomo.

El mercado bursátil indio

ocupa el séptimo lugar mundial,
con una capitalización de 4.0
billones de dólares. De acuerdo

a analistas, los sectores más ren
tables previstos para este año se
destacan a los bancos, medicinas
y servicios médicos, así como el
sector de la energía, mientras
que los bienes de consumo, los
servicios públicos y los productos

químicos podrían quedar rezaga
dos. El índice Nifty 50 de la India
ha alcanzado nuevos máximos

históricos recientemente, como
esta sucediendo en la mayoría de
las Bolsas en el mundo.

Sobre la energía, India
depende de importaciones de
petróleo y gas, y de la generación
de electricidad en base a com

bustóleo y carbón. Las políticas
públicas están orientadas a de
sarrollar las energías no renova
bles, en los próximos años.

El estado hindú le ha apos
tado a un rápido desarrollo en
los tres sectores económicos,
basado principalmente en la
educación, la innovación y en
programas públicos que incen
tivan la inversión privada en el
campo, ante la apremiante nece
sidad de lograr la autosuficiencia
alimentaria de su población. La
Industria, en particular en la
manufactura electrónica, digital
e informática y en los servicios.

El nuevo orden mundial no

es bipolar. Puede preverse que la
competencia entre India y China
va a ser brutal en las próximas
décadas. La mayor ventaja de
India es que es un país inmenso,
amigable a Occidente y que ya
está ofreciendo al mundo una

gran reserva de talento, mien
tras que China esta incremen
tando las hostilidades contra los
Estados Unidos.
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Grupo Salinas se dice preocupado por el tono y ligereza con la que
se afirma sin pruebas, ni fundamento, que se "utiliza" a TV Az

teca y sus noticieros para defender sus negocios. Aclara que desde
sus orígenes, la televisora del Ajusco ha tenido un compromiso in
negociable con la verdad y la libertad de expresión, le pese a quien le
pese. Porque además de que a lo largo de 30 años, se ha ejercido un
periodismo ético y responsable, gracias al cual millones de mexica
nos confían en TV Azteca. Incluso se señala a esta empresa televisora
sin pruebas en las afirmaciones que se dicen. Asevera que hasta la
fecha, estas menciones suman más de 30 en lo que va del año, lo que
ha llevado a Grupo Salinas a expresar su preocupación. En particular,
Grupo Salinas ha respondido a las acusaciones sobre el uso de sus
negocios para defender sus señalamientos.

Pero incluso, ahora rechaza el grupo de Ricar
do Salinas, las afirmaciones sobre el manejo de las
Afores, señalando que los recursos de los trabaja
dores son propiedad de éstos y que cualquier uso
sin su autorización constituiría un robo. Y en este

sentido, han enfatizado que las Afores, incluida
Afore Azteca, solamente manejan y custodian
los recursos, mientras que los dueños de estos
siempre son los trabajadores que ahorraron ese
dinero. En relación con Afore Azteca, se ha aclara
do que ha transferido la totalidad de los recursos
solicitados por el Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) y la Consar conforme a la normati
vidad vigente. Afirma que ha hecho hincapié en
que las cuentas no reclamadas mencionadas por
el titular del IMSS, no han sido solicitadas según
las normas y procedimientos acordados entre el
IMSS y todas las Afores, y han calificado la cifra
como misteriosa y desconocida para ellos, sugi
riendo que es otro dato inventado para generar
presión política.

Además, han destacado que la cifra presentada
difiere de la que apareció en la presentación pro
yectada, lo que interpretan como un intento de
aumentar la cuenta cada vez que pueden. Grupo
Salinas ha reiterado su compromiso con el país
pero exige se respete el Estado de derecho de
mocrático, así como con la prosperidad inclusiva

para todos. Asegura seguirá defendiendo sus prin
cipios y valores, porque aunque se señale falta de
derecho de réplica en los medios, en TV Azteca

siempre estará garantizado ese derecho. Grupo
Salinas y sus empresas refrendan su compromiso
por ser parte de un México en donde exista y se
respete el Estado de derecho democrático, y en el
que la prosperidad sea incluyente para todos.

Propuesta por Terrafina. Fibra Uno ha deta
llado su propuesta para crear una fibra con sus
activos industriales, el Portafolio Júpiter y los
activos de Terrafina, que presentará a los dueños
de Terrafina en una asamblea próximamente. La
propuesta incluye una coinversión de activos
para consolidar aproximadamente 490 inmue
bles en una nueva fibra industrial, que sería tres
veces más grande que Fibra Prologis y Corpora
ción Vesta. Se valuarán los portafolios aplicando
una tasa de capitalización con la generación de
ingreso operativo neto anualizado, con la posibi
lidad de excluir algunos inmuebles. La empresa
buscará controlar la nueva fibra a través de Te

rrafina, manteniendo al menos el 15% del capital
para controlar el vehículo.

Voz en off. La Fundación Traxión, dirigida por
Alejandra Méndez, ha beneficiado a hasta 5 mi
llones de personas en México con programas
educativos y de responsabilidad social. El Grupo
Traxión, liderado por Aby Lijtszain, destaca por
promover prácticas de sostenibilidad y respon
sabilidad social, destacando la importancia de la
transparencia y el intercambio de mejores prácti
cas en el sector empresarial...
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La semana pasada la dediqué, en es
tos Pesos y Contrapesos, al tema del

propíetarismo, que hoy, por el asunto
de las Afores, viene como anillo al dedo,
primero de los dos temas. El segundo es
la, ¿cómo llamarla?, ¿desafortunada?,
¿equivocada?, ¿ineflexiva?, afirmación
de Claudia Sheinbaum en tomo al tra

bajo como condición del bienestar.
Primer teína. Morena y sus aliados, ¡tenía que ser More
na!, y en concreto Ignacio Mier, diputado del Congreso de
la Unión, pretende apropiarse de los recursos depositados
en las cuentas inactivas de las Afores, de las personas mayo 
res de 70 años, tratándose de trabajadores incorporados al
IMSS, y de 75 tratándose de incorporados al ISSSTE, con el
fin de tener recursos para garantizar, a quienes al momento
de jubilarse perciban un salario de hasta $16,777, una pen
sión del 100%.

¿De qué se trata? De una muestra más de que los polí
ticos creen tener el derecho de disponer de la propiedad
de los demás como crean más conveniente, y no solo co
brando impuestos, a cambio de la impartición de justicia
y la provisión de bienes públicos, o expropiando, a cambio
del pago de una indemnización, sino apropiándose de lo
que no es de ellos, a cambio de nada, como sería el caso de
la apropiación de los recursos depositados en las cuentas
inactivas de las Afores. ¿Cómo calificar una conducta que
te quita lo que es tuyo a cambio de nada, por lo que no es, ni
cobro de impuestos, ni expropiación? Robo. Lo que se pre

tende es redistribuir el ingreso, desde los propietarios de
los recursos de las cuentas inactivas de las Afores, hacia los
pensionados que tendrían derecho (que en realidad sería
privilegio), de jubilarse con el 100% de su último salario.
Segundo tema. La semana pasada Claudia Sheinbaum
dijo lo siguiente: "No es cierto, es falso de que (sic) si no se
trabaj a entonces no se puede tener un buen nivel de vida.
Eso es el discurso del pasado. Aquí el gobierno, el Estado
mexicano, tiene que apoyar". ¿Y cómo apoya el gobierno
para que unos tengan un buen nivel de vida (suponiendo
que realmente lo tengan, lo cual es mucho suponer)? Re
distribuyendo el ingreso, generado por quienes sí trabajan,
por lo cual, de un lado, tienes expoliados, a quienes se les
quita cobrándoles impuestos con fines redistributivos, y
por el otro mantenidos, a quienes se les da por medio de
subsidios (gasto social). Alguien tiene que trabajar.

Lo he escrito muchas veces, va de nuevo: el nivel de
vida debe depender de la generación personal de ingreso,
no de la redistribución gubernamental del mismo, algo que
los políticos no entienden. Todos, en mayor o menor medi
da, de una u otra manera, están a favor de la redistribución
gubernamental del ingreso. Basta escuchar a los candida
tos en campaña presidencial para comprobarlo.

Del "con un par de zapatos y $200 en la bolsa es más
que suficiente", de AMLO, al "para vivir bien no hay que
trabajar, el gobierno ayudará", de Sheinbaum, pasamos de
la mediocridad (no hace falta más), a la mendicidad (el go
bierno proveerá).

Conclusión. El gobierno quita lo que no debe quitar (en
este caso los recursos depositados en las cuentas inactivas
de las Afores, que son propiedad privada), y da lo que no
debe dar (en este caso satisfactores para vivir bien, que cada
uno debería obtener por su cuenta), todo propio del Estado
de chueco, antítesis del Estado de Derecho.
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JulioBritoA.
@abritoj

Afores distancia al Presidente y GSalinas
Cálido recibimiento de banqueros a Gálvez
Preocupa el alto déficit presupuestal2024
En el marco de la Convención Bancafia se acen

tuaron las diferencias entre el Presidente Andrés

Manuel López Obrador y las empresas del grupo
de Ricardo Salinas Pliego. Primero se dijo que
Banco Azteca tenía problemas de capitalización,

cosa que se demostró abiertamente que es una institución
sólida y ahora, bajo el mismo tono el Presidente ofreció
una serie de datos, todos ellos sin comprobar, sobre la
Afores Azteca, asegurando que se queda con el dinero de
las acreditados.

"Preocupa el tono y ligereza con la que el titular del Eje
cutivo afirma  sin pruebas, ni fundamento  que "utiliza
mos" a TV Azteca y sus noticieros para defender nuestros
negocios. Ante ello, simplemente recordar que, desde sus
orígenes, TV Azteca ha tenido un compromiso innegocia
ble con la verdad y la libertad de expresión", afirma un
comunicado de prensa.
El Presidente señaló que "son muy mentirosos los del

bloque conservador y no van a dejar de estar diciendo que
nos vamos a robar las Afores, como dicen los de Azteca", a
lo que Grupo Salinas aclaró que " las Afores, incluida Afore
Azteca, solamente manejan y custodian los recursos; los
dueños de estos siempre son los trabajadores que ahorra
ron ese dinero. Solamente los gobiernícolas aprueban una
nueva ley y se adjudican el derecho a sacar los ahorros de
un trabajador para pagarle a otro y financiar otros gastos
de su conveniencia, lo cual es a todas luces un robo."

Zoé Robledo, titular del IMSS entró al tema y aseguró
que, "las cuentas no reclamadas de vuelta son 7,000 de las

que han devuelto por 19 millones de pesos, en el caso de
Azteca, pero son 1,847 millones de pesos". Esta cifra, ase
gura Azteca "resulta misteriosa y desconocida para noso
tros, puesto que al día de hoy no han sido solicitadas con
forme a las normas y procedimientos acordados entre el
IMSS y todas las Afores".
Por último, a pesar de que Afore XXI Banorte, que es

del IMSS y es la que más 'debe', "el gobierno haya usado
nuestro caso a manera de ejemplo.El presidente ha soste
nido en múltiples ocasiones que los medios no le dan de
recho de réplica; hoy le decimos que aquí en TV Azteca
siempre estará garantizado ese derecho".
convención. Sorprendió a propios y extraños el recibimiento
tan especial y cálido que dieron a Xóchitl Galvéz, candidata del
grupo opositor Fuerza y Corazón, en el pleno de la Convención
Bancaria. Fue un aplauso que se prolongó en el tiempo y
que aseguró que de ganar Claudia Sheinbaum, candidata
de Morena, México no podrá aprovechar los beneficios del
Nearshoring.
Por cierto, una de las preocupaciones de los banqueros

es el gran déficit presupuestal del 5 por ciento del PIB en
el que cayó el gobierno federal este 2024 y que llevó a la
contratación de deuda por 1.8 billones de pesos para ta
par el hoyo fiscal. El Secretario de Hacienda Rogelio Ra
mírez de la O, señaló una vez superados los gastos de las
obras insignias de la presente administración el diferencial
se reducirá hasta volver al equilibrio de las finanza públi
cas, posiblemente en el segundo año del nuevo gobierno •
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AGENDA CONFIDENCIAL
LUIS SOTO

Contubernio gobiernobanqueros
"Emisarios del pasado, ríquillos reaccionarios del grupo
AntiMéxico", llamó Luis Echeverría Álvarez en 1975 a
banqueros y empresarios."Ya nos sanuearon México no se ha acahado nonos

id noij Sdquedron, ivieAiLO 110 be nd dCdUduo, nu nui
volverán a saquear", les advirtió el presidente José Ló
nC7 Pnrtílln Pn IOS! " Inc hinmc nHmílnCpez Portillo en 1982, y nacionalizo los bancos privados
que operaba en el país.

Miguel de la Madrid Hurtado, instruido por Carlos
Salinas de Gortari —quien lo tripulaba—, les abrió nue
vamente la puerta a los banqueros, poniendo a la venta
del gran público inversionistas 34 por ciento de algunas
instituciones financieras a través de los llamados
"Caps", certificados de aportación patrimonial, de los
que ya nadie se acuerda.

"Fórmense muchachos que vamos a repartir los ban
eos", dicen que dijo Carlos Salinas de Gortari a los "cas
abolseros", y les cumplió vendiéndoles 18 bancos pro
piedad del gobierno a precios de ganga.

Ernesto Zedillo les aventó el salvavidas del Fobaproa:
muchos bancos sobrevivieron, otros se murieron.

"Me han tratado muy bien, con respeto y considero
que han sido correspondidos; les he tratado con respeto
y he cumplido los compromisos que luce al inicio de mi
gobierno", les agradeció Andrés Manuel López Obrador
a los banqueros el viernes pasado, quienes 110 sólo le
aplaudieron, sino que reconocieron que su relación con
, , . ,1 ,T, 1 , V1
el gooiemo ce ia 41 na Día siao increiDie.

Más increíbles son las Utilidades que han registra
dos los bancos en la administración de la 47• El año
pasado se echaron a la bolsa 273 mil millones de pe
sos; en 2022 más de 236 mil millones; un año antes 182
mil; 102 mil millones de pesos en 2020 y en 2019, as

cendieron a 163 mil millones. Y si terminan el 2024 con
la misma tendencia del año pasado, van a rebasar un
billón de pesos de utilidades en los seis años de AndrésH u 1
Manuel López Obrador. ¿Y en qué se han beneficiado
los pobres apá?

Lo humillante es que esas cuantiosas utilidades es
que no necesariamente se las ganaron los bancos con el
sudor de su frente", sino esquilmando a los ahorradores
e inversionistas con las tasas de interés de usura que
cobran en todo tipo de créditos, principalmente los de
consumo, donde rebasa en algunos casos 100 por ciento
anual, ante la mirada complaciente del gobierno.

Así está la cosa pues.
Después de reconocer que hizo el ridículo en el pri
, * , " , J.

mer debate, se apendejo , dicen algunos integrantes del
"cuarto de guerra perdida". La candidata Xóchitl Gálvez
decidió, "poner oídos sordos" a las recomendaciones de
su equipazo para el segundo asalto de la contienda, que
se llevará a cabo el próximo domingo, pues descubrió
aueson rnia bola de inútiles dicen que les diio

Relato que, en el primer asalto, sus asesores bali
nes" le decían: pégale abajo, no, mejor arriba; dale un
gancho al hígado, tírale golpes a la cara... eran tantos los
que intervenían que terminó confundida, apendejada,

r, c ,., , , 1
insiste otros. Conteso también que hasta le cambiaron el

modo de andar y de vestir. A mí el traje sastre no me
queda, ni los zapatos de marca; yo soy de huípil, calzón
de manta y huaraches de suela de llanta, quiso decir.

Pero el próximo domingo todo va a ser diferente; va
mos a ver a una Xóchitl diferente, única, auténtica, ini—
analahlp Si b nneva imagen nn le rb rpsnltaHn meinrgualame. Si la nueva imagen no ie fla resultado, mejor
que se despida de la contienda, sugieren los expertos.
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UN MONTON
DE PLATA

YORIO: LA
TRANSICIÓN
SERÁ TERSA
El funcionario dijo que el crecimiento económico
sigue robusto. A nivel internacional algunos países
están entrando en una moderación de crecimiento
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n la Convención Bancaria de Acapulco,
el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio me dijo que la transición política este
año ocurrirá sin ningún sobresalto para la
economía mexicana, gracias a la solidez
macroeconómica actual, lo cual se ve re
flejado nítidamente en ciertas variables:

"El crecimiento económico sigue siendo robusto. A nivel in
ternacional algunos países están entrando en una moderación
de crecimiento. Sin embargo, México se está distinguiendo
de esos países porque hay una tendencia c!e Inversión Ex
tranjera Directa que se está materializando día a día. Nuestro
crecimiento sigue estando entre 2 y 3 por ciento, tal como
lo planteamos en el programa económico. La inflación está
bajando. Las tasas de interés también ya empezaron a ser
ajustadas a la baja. Creemos que esta tendencia continuará
hacia adelante y que eso contribuirá a tener una transición
financiera ordenada conforme pase la elección y llegue el
nuevo equipo ele gobierno".

Los banqueros tuvieron un día muy completo el viernes,
con los candidatos a la presidencia pasando la más relevante

de las aduanas empresariales sin
problema.

A la canclidata Xóchitl Gálvez la

recibieron aplaudiéndole de pie, aun
que con moderación. Era el público
natural para ella. A Jorge Álvarezlo
ignoró la mitad de la audiencia, que
prefirió departir en los pasillos de la
Expo Mundo Imperial que escucharlo.
Álvarez insistió en que sus votantes

serán los jóvenes. Finalmente, todos querían escuchar a
Claudia Sheinbaum, quien ingresó al recinto atestiguando
la indiferencia de muchos asistentes, pero convenció a más
de alguno, con sus propuestas técnicas, c!e que no es un
personaje radical. No obstante, en la comida posterior a las
intervenciones, hubo algunos convencionistas que dudaban
de esa aparente autenticidad y del perfil moderado con el que
se presentó ante este segmento del empresariaclo. Veremos.

¡PRESIDENTA, PRESIDENTA!
Algunos banqueros temían que entre sus filas apareciera
algún entusiasta que se descosiese con gritos ante el público
en favor de alguna de las candidatas. No ocurrió, aunque sí
hubo uno que otro banquero morenista de clóset que no le
vio ninguna cualidad al discurso de Xóchitl.

GURRÍA
José Ángel Gurría, asesor económico especial de Xóchitl
Gálvez, me dijo en la Convención Bancaria que la brecha entre
las candidatas efectiva mente se está cerrando. Se escuchaba

con mucha confianza de cara al segundo debate presidencial.

SANTANDER

Felipe García Ascencio, director general de Santander, me
confirmó que la oferta c!e productos y servicios de su novedoso
Openbank será muy notoria para el consumidor mexicano a
partir clel verano. Habrá mucha y muy visible mercadotecnia. Sí.
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CORPORATIVO

AJUSTE
FISCAL
Según los Pre Criterios de Política Económica para
2025 las finanzas públicas deberán tener un ajuste
de 3 puntos del PIB el próximo año
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CAPULCO. Un tema que fue abordado so
A meramente por las dos candidatas a la

Presidencia de la República en la 87 Con
vención Bancaria que concluyó este fin
de semana fue la consolidación fiscal que
debería ciarse a partir ele 2025.

Se trata de hacer frente al déficit presu
puestario que heredará el presidente Andrés Manuel López
Obrador,y donde los estimados de la secretaria de Hacienda
que lleva Rogelio Ramírez de la O indican al menos 5 por
ciento del PIB, es el mayor déficit en 35 años. Es evidente
que ni Xóchitl Gálvez ni Claudia Sheinbaum adelantan a
pocas semanas de la elección una reforma fiscal. De ahí que
esbozaran que el ajuste vendrá por el laclo del gasto.

Para la cancliclata de la oposición el tema pasa por "dejar
de gastar a lo buey" donde gravita una reorganización en Pe
mexy CFE,y apostarle a que el neorshoringtraiga una mayor
recaudación de impuestos.

A su vez, la abanderada del oficialismo resaltó que el Tren
Maya, la Refinería de Dos Bocasy el AIFA habrán de consolidar
se, es decir, tendrían que dejar de requerir recursos públicos

cuantiosos, además que adelantó
que seguirá la austeridad republicana
de los últimos años.

La otra opción es continuar en
deudándose, porque a decir del go
bierno actual como porcentaje del PIB
todavía hay espacio para que México
pida prestado. El tema fiscal salió a
escena en la reunión de los banque
ros porque será uno de los primeros

desafíos para el gobierno que surja c!e las elecciones del 2.
de junio, y donde ya se espera un tijeretazo fuerte al gasto.

LA RUTA DEL DINERO

Ahora fueron las tiendas Coppel las que sufrieron en días pa
sados un evento de ciberseguriclacl donde se actuó de inme
diato para activar los protocolos de respuesta y resguardar la
información ele los clientes. En el caso de BanCoppel, que lleva
Carlos López Moctezuma, no hubo afectación, tampoco en
los sistemas de inversión de Afore Coppel... En más de la reunión
anual de los banqueros, luego de una eficiente trayectoria de
19 años, y con el reconocí miento de todas las entidades, Juan
Carlos Jiménez Rojas deja la dirección general de la ABM. Le
deseamos éxito en sus nuevas responsabilidades... La función
de las corporaciones en la sociedad va más allá de la mera
búsqueda de beneficios. Justo ahí Fundación Traxión, bajo
el liclerazgo de Alejandra Méndez demostró en 2023 cómo
las empresas pueden impulsar cambios en la comunidad al
impactara cinco millones de personas, y facilitar educación
certificada a miles de niñosyjóvenes. Tales iniciativas refuer
zan la reputación de la empresa matriz, Traxión, y también
fortalece el tejido social al abordar el rezago educativo que
requiere la colaboración entre gobiernoy sector privado... Como
parte de la promoción de la Riviera Maya, la gobernadora de
Quintana Roo, Mara Lezama participó este fin de semana
en la edición XI de los Premios Platino 2024 que se celebró
en Xcarety que reconoció a la cinematografía internacional.
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POTENCIAL ECONOMICO
DE LAS RENOVABLES
MANUEL RODRÍGUEZ GONZÁLEZ
DIPUTADO FEDERAL PDTE. DE LA COMISIÓN DE ENERGÍA
@MANUEL_RDGN

En 2022, los empleos en el rubro de
energías limpias ascendían a 35 millones,
mientras que los combustibles fósiles
registraban 32 millones
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La Transición Energética ha puesto a las ener
gías limpias en el centro energético mundial,
provocando el surgimiento de una nueva econo
mía de energía limpia, que representó el 10 por
ciento del crecimiento del Producto Interno
Bruto (PIB) mundial en 2023, añadiendo de
esta manera 320 mil millones de dólares a la
economía mundial, de acuerdo con el documento
La energía limpia está impulsando el crecimiento
económico, elaborado por Cozzi Laura, Gull Timur,
Spencjer Thomas y Levi Peter, de la Agencia Inter
nacional de la Energía (IEA), donde evalúan cuatro
regiones: Estados Unidos, China, Unión Europea y
la India.

En materia de empleo, los sectores de
energía limpia han superado en su generación
a los combustibles fósiles, en 2022 los empleos
en el rubro de energías limpias ascendían a 35
millones, mientras que los combustibles fósiles
registraban 32 millones, y esta tendencia conti
núa en ascenso, principalmente por la energía
fotovoltaica, eólica, vehículos eléctricos, fabrica
ción de baterías, bombas de calor y minera
les críticos, de acuerdo a la Agencia Internacio
nal de la Energía, quien señala que la electricidad
limpia representó aproximadamente el 80 por
ciento de las nuevas incorporaciones de capaci
dad al sistema eléctrico mundial en 2023, y uno de
cada cinco vehículos vendidos a nivel mundial es
eléctrico.

En el caso particular de Estados Unidos, el
reporte señala que ocupó un papel central la
Ley de Reducción de la Inflación y la Ley Biparti
dista de Infraestructura para impulsar las energías
limpias y ventas de vehículos eléctricos, lo que
generó que en 2023 la energía limpia representara
poco más del 6 por ciento del Producto Interno
Bruto del vecino país del norte; este crecimiento
es comparable a la contribución al crecimiento del
PIB que registro la economía digital a partir de la
inteligencia artificial.

En China sucede algo similar, en 2023 el creci
miento de la energía limpia contribuyó en alrede
dor del 5 por ciento del crecimiento del Producto
Interno Bruto del gigante asiático, el mayor aumen
to lo aportó la inversión en capacidad de energía
limpia.
La Unión Europea registra la contribución

más alta de las regiones evaluadas, donde la
energía limpia representó casi un tercio del cre
cimiento del PI B en 2023, aunque este registro se
tiene que matizar al estar inflada por un crecimien
to débil general del PIB de alrededor del 0.5 por
ciento; sin embargo, sus políticas públicas en torno
al Net Zero están respaldando las inversiones en
la fabricación de energía limpia, que se duplicaron
entre 2022 y 2023, principalmente por la fabrica
ción de baterías.

Por último, India, que registró una de las ta
sas más altas de crecimiento de su Producto Inter

no Bruto en general, la energía limpia contribuyó
con aproximadamente 5 por ciento del crecimien
to de su Producto Interno Bruto en 2023, como
producto principalmente de la inversión en energía
solar.

Ante este crecimiento imparable de la economía
de energía limpia, la pregunta clave que debemos
despejar entre todo es;
¿Qué debe hacer México para subirse a esta ola

tecnológica y económica del nuevo milenio?

"Ante este
crecimie n

to impa
rabie de la

economía

de energía
limpia, la
pregun
ta que

debemos

despejar
es: ¿Qué

debe hacer

México".
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#OPINIÓN

SUMAN
ESFUERZOS

El CCMX continúa impulsando el crecimiento de
¡as Pymes y emprendedores mexicanos, sólo en
2023 apoyo a dos mil 392 pequeños empresarios

I Centro de Competitividad de México
(CCMX), que Melera Juan Carlos Ostolaza,
y que es el organismo del Consejo Mexicano
de Negocios (CMN), que preside Rolando
Vega Sáenz, que apoya el desarrollo y cre
cimiento de las Pymes, continúa su mando
esfuerzos en favorclel ecosistema empre

sarial al firmar un convenio de colaboración con la Asociación

de Empresarios Mexicanos en Estados Unidos, representada
por Salomón Sacal, con el objetivo de establecer nuevas
oportunidades de negociosy elevar la competitividad de los
empresarios binacionalesyjóvenes emprendedores de la red
ele dicha asociación. Cerca de 800 empresas podrán acceder
a los programas de apoyo del CCMX para profesionalizarsey
lograr la vinculación estratégica con las grandes empresas
que pertenecen al Consejo Mexicano de Negocios (CMN).

Además de intercambiar conocimientos, establecer nuevos
contactos y compartir mejores prácticas entre los miem
bros de ambas organizaciones; el alcance binacional de esta
alianza permitirá impulsar a las Pymes para que aprovechen
las oportunidades que genera el nearshoring. Con este tipo
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de acciones, el CCMX continúa im
pulsando el crecimiento de Pymes
y emprendedores mexicanos, sólo
durante 2023 la organización apo
yo a más c!e dos mil 392 pequeños
empresarios, con mirasasuperaresa
cifra en 2024, durante este primertri
mestre del ano, el CCMX ha apoyado
a más de 450 empresarios Pyme.

Podrán acceder

a programas
de apoyo del
CCMX cerca de

800 empresas

MEXICO TIERRA DE OPORTUNIDADES

Como parte de la agenda de trabajo internacional la Asociación
Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Ameiaf],que preside
Juan de Villafranca, participó en el foro de medicamentos
genéricos y biosimilares organizado por la compañía Jack
Leckerman.en Bogotá, Colombia. Villafranca dijo que la indus
tria biotecnológica se encuentra en fase de consolidación ya
que México ofrece una gran oportunidad para la investigación
y el desarrollo comercial. De acuerdo con diversos estudios,
la industria nacional tiene costos más bajos en comparación
con otros países. Tal es el caso de pruebas preclínicas, ensayo
y manufactura. Recientemente la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), al mano de
Alejandro Svarch, formó un grupo de trabajo llamado Biot
Tech en el que participan 11 laboratorios, ocho ele la Amelaf.y
tres del Consejo Farmacéutico Mexicano, con el objetivo de
impulsar la fabricación de medicinas biotecnológicas por
empresas mexicanas, en lugar de importar productos del
extranjero. Los ejes de este grupo son desarrollo y registro
de productos, fomento a la fabricación de medicamentos,
propiedad intelectual y distribución y dispensación.

PASARELA

Pemex, reforma fiscal, pensiones, crédito a Pymes y nearsho
ring, entre otros temas, fueron los que nutrieron la participación
de las candidatas a la presidencia de la República, Claudia
Sheinbaum, y Xóchitl Gálvez,en la 87Convención Bancaría.
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Propuesta de gremio bursátil a reglas de "emisio
nes simplificadas", busca matizar y SHCP evalúa

Aunque la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O tiene intención de concluir pronto el re
glamento para los cambios a la Ley del
Mercado de Valores, se sabe que ese tipo de
asuntos son complicados.

La premura es política, ya que el punto
es dar paso a la oferta de emisoras sim
plificadas para que las pymes accedan al
mercado.

Con ello el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador busca salvar cara frente a la
debacle bursátil que se vive. En los últimos
3 años se ha dado una estampida de emiso
ras fuera de la bolsa. En febrero fue el últi

mo anuncio con Interceramic de Víctor Al
meida. Ya van 17 en línea.

BIVA de Santiago Urquiza, la segunda
bolsa que se impulsó supuestamente para

revertir la abulia, no ha hecho contrapeso.
De ahí la importancia de las emisiones

simplificadas que financiarán los inversio
nistas institucionales. Hay reservas respec
to a su éxito.

Como quiera para la elaboración de las
reglas hay un año de plazo y los ajustes a la
ley se publicaron el 29 de diciembre. El sub
secretario de SHCP Gabriel Yorio quiere ter
minar rápido.

El gremio ya formuló observaciones a la
Unidad de Banca que lleva Alfredo Nava
rrete. Le preciso que éstas se presentaron el
14 de abril y fueron consensuadas en AMIB
de Alvaro García Pimentel, BMV que dirige
loséOriol Bosch y BIVA que lleva María
Ariza.

El documento se denomina "Comenta
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rios al Proyecto de Disposiciones de Carác
ter General Aplicables a las Emisoras Sim
plificadas..." y contiene cantidad de adicio
nes y enmiendas al documento de SHCP.

Se enfatiza que la intención es moderni
zar el marco normativo del sistema finan

ciero, promover el mercado de valores, in
crementar el abanico a los inversionistas

calificados y reforzar el "principio de dili
gencia" en las ofertas a realizar en la BMV y
BIVA.

Obvio el gremio va por matizar el regla
mento para que fluyan las operaciones, en
tanto que la autoridad se muestra quisqui
llosa para evitar a futuro situaciones con
trovertidas. Ahora mismo son los abogados
quienes están a cargo, máxime que "el dia
blo está en los detalles". Veremos.

AVANZA SEQUÍA E INFLACIÓN, CAE
ZAFRA Y AZUCAR SUBE 47%

La sequía es una variable que tiene y tendrá
consecuencias en la inflación. Según el
GCMA de Juan Carlos Anaya el número de
municipios con dicho estatus pasó de 1,621 a
1.6S4 con un nivel promedio de agua en las
presas del 42%. De por si los alimentos se
han encarecido fuerte en el sexenio. Mien
tras la inflación trae un alza del 30% vs

2018, los granos según la firma subieron
40.5%, frutas 49%, hortalizas 23.5% y pe
cuarios 25.2%. Simplemente la azúcar ha
aumentado 47%, más loque sigue, ya que la

producción de la zafra ha caído 12.8% al
ubicarse sobre 3.76 millones de toneladas.

De por sí el edulcorante ya está 13% arriba
del 2023.

AMLO ABRE HOY DELICADA PUERTA
A AFORES Y SALINAS ÚNICA VOZ
Y hoy deberá aprobarse con los diputados el
Fondo de Pensiones para el Bienestar.
Cuestión de trámite. El dictamen como es

costumbre tendrá vicios legislativos al
transgredir el plazo para discutirlo. Ade
más, está la mancha de los cambios que in
tentó Morena para que el vehículo sólo lo
fiscalizara SHCP de Rogelio Ramírez de la
O. Dígase lo que se diga colectivizar recur
sos privados no es una buena señal y abrirá
la puerta para que después se pueda echar
mano de los recursos de las afores que su
man 6 billones 144,000 mdp. De por si el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador
no les ha quitado la vista. El viernes trató de
desviar el asunto contra las administrado
ras. Ricardo Salinas de Afore Azteca fue el

único que salió al paso al precisar que esos
vehículos son sólo custodios y que el dinero
que ahora se utiliza para dar pensiones al
100%, constituye "un robo" al tomarlo sin el
aval del propietario. Tal cual...

(Sagullar_dcf
albertoagullariiDdandinero.mx
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EL GABACHO

El mundo de
las encuestas

ALMA ROSA
MJÑEZ
CAZARES

De qué están hechos y qué tanto so
portarán los millones fie seguidores

6 con los que cuenta Dona Id Trump?,
es la pregunta que recorre los pasi
llos del cuan el demócrata y de la
misma Casa Blanca con miras a las

elecciones de noviembre próximo.
Las respuestas abordan sobre las especulaciones,
los rumores y hasta los deseos, sin embargo, nadie
tiene la respuesta,

Y siguiendo la ruta de la certeza, Donald Trump
continúa superando en la mayoría de las encuestas
ajoe Blden.

La semana pasada, la encuestadora Emerson Co
llege Polling encuesto a mil 308 votantes registrados
los días 16 y 17 de abril, con la intención fie conocer
sus preferencias electorales y los datos obtenidos
indican que él respaldo hacia el demócrata, que
gobierna desde la Casa Blanca, ha caído dospuntos
porcént ua les con respect o a dos semanas atrás y el
apoyo mostrado hacia Donald Trump se mantuvo
sin cambios y continúa situándolo como favorito
para ganar en la boleta.

En política nada es para siempre y menos aún
cuando de encuestas se habla.

Los números son fríos, le flan al demócrata fie 81
años (Biflen) 43 por ciento fie la preferencia para un
2flo periodo al frente fiel gobierno y, al republicano
fie 77 años lo muestra con 46 por ciento de respaldo
entre la población. Pero bien vale la pena conside

rar qué existe un 12 por ciento de estadounidenses
indecisos sobre por quién votarán, al presionarlos
para elegir a. un candidato, el apoyo hacia Trump
se elevó a 51 por ciento; mientras que el respaldo
hacia Biflen también seincrementó, pero sólo hasta
48 por ciento.

Las tendencias en las encuestas marcan una li

gera ventaja, no definitiva, pero que, al ser sólo de
3 puntos porcentuales, mantiene la ventana para
revenirlos. Atentos, puéden pasar muchas cosas en
la arena política, sobre todo, cuando hablamos que
faltan más de 6 meses para la elección.
Lo complicado para las aspiraciones de una

posible reelección de los demócratas es que, al
hipotéticamente agregar los nombres de los
candidatos independientes ala boleta.electoral,
Trump continuaría en la cima con 44 por cien
to y, detrás suyo, Biden sólo obtendría 40 por
ciento. De esta manera, Robert E. Kennedy re
cibiría 8 por ciento de apoyo; en tanto qué Cor
nel West sería respaldado por 1 por ciento de 1
a ciudadanía.

Erenle a dicho escenario, habría 8 por ciento de
posibles votantes indecisos.
Entre los lemas más críticos que demandan

atención inmediata, los ciudadanos consultados

citaron a lá economía y a la inmigración. El descon
tento fiel 70 por cierno afirmó sentirse preocupado
por el incremento en él costo de vida.

La carrera política eslá en pleno desarrollo y, la
aparición de las encuestas igualmente.
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COLUMNA INVITADA

La verdad sobre los programas
sociales, sin fanatismo político
MIGUEL ANGEL
TÉLLEZ REYNA

Primero que nada, aclarar
que me considero aparti
dista y mis convicciones
no se dejan llevar por al
gún pan ido o corriente
política, porque estoy se
guro de que habrá más dé

un par de fanáticos que salle en defensa
dé su ideología política, claro qué son li
bres de pensar y expresar sus ideas, sin
embargo, el hecho de hacer un análisis
o crítica sobre un hecho es con el fin de

ay udar con la mejora de es10 V llegar a
beneficios mayores para la población.

Habiendo aclarado esto último, du
rante el sexenio en curso que encabeza
el presidente de México, Andrés Manuel
López obrador, uno de los pilarés más im
portantes que erigió su geslión fueron los
programas sociales, y sí, lambién en cam
pañaelectoral se ha escuchado bastante
la, frase "sólo nosotros podemos asegurar

que sigan existiendo los programassocia
les;l en la guerra como en las elecciones,
todo se vale.

Definamos que es un programa social
para fiar un contexto, un programa social
es una iniciativa destinada a las mejoras
en las condiciones fie vida de algún sector
específico fie la población, es decir, esté
tipo de ayudas son utilizada* para que el
gobierno pueda atender necesidades fie
una población puntual que no han sido
satisfechas y por consiguiente mejorar la
calidad de vida. En éste sentido, lamen
to decirles que los programas sociales
siempre lian existido en México y no es
un invento fie la administración actual,
Con lo cual tampoco quiero decir que los
programas sociales que existían en gobier
nos pasados eran una maravilla, pero hay
que decir las cosas como son.

Estoy de acuerdo que las ayudas socia
les f teben ser prioritarias para grupos más
vulnerables, y existen algunos programas
diseñados para aiénder este sector, sin
embargo, según datos de laConeval que
pueden encontrar en el documento fie
análisis sobre la medición mullidimensio

nal dé la pobreza, irónicamente quienes
recibieron más apoyos por programas so
ciales, fueron sectores de la población con
ingresos más altos, es cierto que se destinó
una buena parle a sectores vulnerables,

pero la estadística. e& clara, esta informa
ción es pública, así que si me dicen que
l ienen ol ros datos, verifiquen sus fuentes.

Uno de los problemas con los progra
massociales, es que si no son bien esl ruc
l lirados y dirigidosa la población que de
verdad los necesita, sólo se está promo
viendo el Conformismo, el den ¡memo
económico, se. afecta la recaudación fiscal,
además de que se acentúan los rezagos
sociales. Muchos de los programas so
ciales que promovió esta administración
tienen objetivos muy buenos que sin du
da han ayudado bastante a la población
más vulnerable, sin embargo, varios más
de ellos en poco o ñafia han ayudado y
lamentablemente han tenido fines políti
cos, y recordemos una cosa más, esto es
gasto para.el gobierno y no inversión, este
dinero no volverá o lardará en volver mu

chísimo tiempo a las arcas del gobierno.
Sin sonar a conspiración, muchas tle

estas ayudas pareciera que sólo están
desuñadas a compras de votos, pero, con
la información que leñemos, podemos
analizar la situación, fórmanos un crite

rio y decidir qué se ha hecho bien y qué
Sé ha hecho mal, con base én éso tomar
el rumbo que creamos más conveniente
para nosotros como sociedad, en lanío
nos informemos más, lambién sabremos
tomar mejores decisiones.
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EN CONCRETO

A los banqueros les
ha Ido bien, ¿no?
MARIEL
ZÍJÑIGA

si respondió Cía lidia
Shein ba um, candida la
por la coalición "Siga
mos Haciendo Histo
ria" ante el Comité dé
la Asociación de Ban

cos de México y a toda
la audiencia de la 87 Convención Nacio
nal Bancaria allá en Acapulco.
Allí en un Acapulco que se recons

truye con sus propios recursos...
La pregunta, fue sobre la polariza

ción. Así contestó:

"¿Veamos cómo le ha irlo a los ban
cos? Les lia ido muy bien en estos seis
años, pesé a. la pandemia, product o dé
su trabajo y de la situación económica
del país. Veamos cómo le lia ido a la
gran mayoría de empresarios y empre
sa rías de México... les lia ido bien'".

Así, aseguró seguir generando las
condiciones macroeconómicas para
esta prosperidad. También puso las
cartas sobre Ja mesa y dijo: el diálogo

es fundamental, así haya Cosas en las
que no estén totalmente de acuerdo....
Por ejemplo, dijo falta incentivar el

acceso al crédito a micro y pequeñas
empresas.
Allá, en el último día de, sesiones,

abrió la cándidata Xóchitl Gáivez, quién
conectó bien con el público; el aplau
sómetro se elevó con ella. No obstan

te,; algunos consideraron que Claudia
Sheinbattm está mejor estructurada.
U$a números del gobierno y esto le
hace falta a Xóchitl para argumentar
por ejemplo pérdidas fié los proyectos
¡cónicos de este gobierno o de Pemex.
Ambas candidaias tuvieron buena

recepción y mencionaron también el
derecho a la vivienda y mucho sobre
el nearshoring.
Así, mientras Xóchitl señaló que la

gran oportunidad del nearshoring se
perderá fie darle continuidad al go
bierno actual; Sheinbaum destacó su

proyecto de 100 parques industriales
adicionales durante su gestión.
Lo cierto es que los banqueros tie

nen gran esperanza en que se detone y
se convierta en inversión y, sobre lodo,
en más créditos.

Lo que es imporlanle es que las
candidaias consideren la vivienda que
el nearshoring demanda, para traba
jadores de lodos niveles y que delona
empleo, infraestructura, etc.

POR CIERTO
Y pues interesante qué él Director del
Infonavil. aprovechó la Convención Ban
caria y aprovechó el foro para ratificar
su apoyo al Pondo de Pensiones del
Bienestar.

Revelador: Acapulco reconstruyén
dose como puede. ;1.1 pueblo se rasca
con sus propias uñas! Hay anécdotas de
terror respecto a lo que han vivido con
los donativos con cajas que llegan a. sus
manos ya sin las tarjetas de despensa,
Cuando los últimos que tuvieron cornac
lo con éstas fueron los militares.

La venta de lugares en las filas para
obtener sus apoyos y las cajas liradas
porque Ase cansaron de comer atún",».

Hoy reina el desorden sin semáforos
en la circulación del Acapulco tradi
cional, y cuidado con los peatones que
tienen que cruzar de un lado al otro de
la cosiera. Siguen también las manifes
taciones y bloqueos de los transportistas
y pues en lugar de Centro fie Convencio
nes ahora habrá un hospital del 1SSSTL
que ese sí se está consl rayendo.
PREGUNTA
Opina:
Ahora qué alegan sabotaje, la pre

gunta es: ¿cuándo arreglarán eí pro
blema del agua contaminada que sé
está expandiendo de la alcaldía Beniio
J uárez?
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Entre estancamiento

y oportunidades: el
futuro económico
con Sheinbaum
La próxima presidenta de México, quien de acuer

do con casi todas las encuestas será Claudia
Sheinbaum, no la tendrá nada fácil y desde el
1 de octubre entrante deberá enfrentar la triste

realidad de una economía cuyo crecimiento en
2024 será menor que el del año pasado.
La desaceleración económica empezó en el cuarto

trimestre de 2023, cuando el Producto Interno Bruto (PIB)
mostró un crecimiento trimestral de 0.08%, el peor des
empeño desde el tercer trimestre de 2021. Eso explica,
en parte, que en 2023 el PIB creciera 3.2%, o 17.9%
menos que el 3.9% que alcanzó en 2022.
En enero, de acuerdo con el Indicador Global de

Actividad Económica ¡IGAE) del Inegi dado a conocer el
22 de marzo, el PIB se contrajo de 0.63%, la mayor caí
da desde mayo de 2020. Esta fue la cuarta contracción
mensual consecutiva, algo que no se había registrado
desde el periodo junioseptiembre de 2021.
Hace unos días, el Fondo Monetario Internacional

(FMI) difundió su reporte "Perspectivas económicas para
las Américas, abril de 2024" en donde anota que este
año el PIB de nuestro país crecerá 2.3% y no el 2.7%
que había antes estimado
Y en 2025 y 2026 las cosas aparentemente no mejo

rarán en opinión del Banco Mundial, que en su "Informe
Económico América Latina y el Caribe", también difundi
do hace unos días, estima que el PIB aumentará 2.10%
en 2025 y solo 2% en 2026.

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP),
en sus Precriterios Generales de Política Económica

2025 difundidos a fines del mes pasado, estima que
rango de crecimiento del PIB este año será de 2.5 a 3.5
y que para 2025 será de entre 2 y 3 por ciento.

El Economist Intelligence Unit (EIU) espera "que el cre

cimiento se modere en 2024, pero se mantenga firme,
en un 2.3% (...) En el mediano plazo, México seguirá be
neficiándose de los esfuerzos de nearshoring de Estados
Unidos. Las ganancias obtenidas serán modestas, ya
que las políticas estafetas del gobierno ¡especialmente
en el sector energético) mantendrán las preocupaciones
de los inversores sobre los derechos contractuales y el
entorno empresarial, pero ayudarán a respaldar el cre
cimiento anual del PIB del 2.2% en 202528...".
Por todo lo anterior, Sheinbaum enfrentará un es

cenario económico repleto de retos. En primer lugar,
el crecimiento del PIB en los siguientes años no será
suficiente para impulsar significativamente la economía
o para resolver problemas estructurales profundos,
como el desempleo o la desigualdad social. En segundo
lugar, sin un marco regulatorio estable y atractivo que
garantice reglas claras, los beneficios del nearshoring
podrían no materializarse completamente.
Claudia tiene ante sí la oportunidad de implementar

políticas que mejoren el clima de inversión y fortalez
can la confianza empresarial. La reformulación de
políticas en sectores clave, como el energético, y el
fortalecimiento de la infraestructura legal y empresarial
son imprescindibles para aprovechar el potencial de
crecimiento del país.

En resumidas cuentas, Sheinbaum necesitará enfren
tar estos desafíos con una combinación de realismo y
visión innovadora. Las medidas que se tomen en los
próximos años serán cruciales para definir la viabilidad
económica de su gobierno y el bienestar futuro de mi
llones de mexicanos.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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La debilidad
de Alemania

perjudica a
Europa
• Alemania escapó de la crisis económica
posterior a la reunif icación por la acción
decisiva de líderes decid idos, no está
nada claro si sucederá lo mismo hoy. Aso «loeste

TfflniStO'ifejéla
ciones

«dg EscBfigy vice'
¡presidenta: simar j,
:S¡ónse¡arH (utidicd
|p ] del Grupé
Bofíco Mundial;
Odyalnwfe^

¦p©fesprg vísifffjf;
en la Universidad
dé Geafiptown.
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ADRID. La salud de Ale

mania es asunto queM trasciende:y preocupa.
Otrora enfermo de Eu
ropa, el país vr/elye por

sus fueros. Y tal vez sea poco decir: igual
cJLte (¦feles A IS^w¡Sm| sé iHentS
íi la leniidb sjffltldción: ¡bI1sw¡v§Ibs di
¡bÍMEÍ IX nBnadoí
#stCB6carnlentatas»la dfcmí Ínfitaí
crecimiento; a esta se suma la falta de
un liderazgo político eficaz, iodo ello
oscurece: la proyección de Alemania ¡y de
la Unión Europea, que depende de ella).
Aunque Francia Séq la segunda: eco

nomía más grande de la UE, potencia nu
clear y único Estado: miembro: con asiento
permanente en el Consejo de Seguridad
de las Naciones Unidas, Alemania es la
locomotora económica ds la Unión. Du
rante años, su vigor y dinamismo: vinieron
impulsadas por la disponibilidad de gas
ruso barato, una alta demanda china d®
automóviles y bienes de capital y'un bajo
gasto en defensa, tíoftesíá de Estados
Unidas (a través de la OTAN). Dominó,
por defecto, las instituciones europeas. La
tSH^SlIsr ptssflKI Angel i Ifefel influí' i
tanto en la dirección de la política de la IJE
que reeibió el apodo "reina de Europa".
A Merkel nunca le gustó el primer pia

rlo, y dejó huella d§ liderazgo reticente¡
Su sucesor, Olaf Scholz, comparte lista
característica en grado superlativo: sólo
formula decía ra ciases públicas cuando
san absolutamente necesarias, y evita la
acción decisiva (sobre todo si puede cau
sar controversia). En las redes sociales:
circula un neologismo, scholzing, que
describe el acto dé "comunicar buenas
intenciones, para después usar/eficontrat/
inventarse cualquier razón imaginabls
para retrasar o evitar que se conviertan
en realidad".

Ucrania es escaparate privilegiado del
scholzing: la laberíntica materialización
de las promesas de envía de: armamento
alemán (por ©jemplo, tanques Leopard
2) en su lucha: contra Rusia. May necesita
que Alemania entregue misiles crucero
Taurus de largo alcance, ya que ningún
otro país tienéoapacidad para suministrar
una cantidad sustancial de equipos de
estas características en el corto plazo.
Pero hasta ahora Scholz ha resistido las

presiones para hacerlo.
Su prioridad es evitar una>:®calada del
lictffff SfiÉtaSs^pÉ|. Bu iísrf^fcsióH

directa; entre la OTAN y Rusia. Can la
implicación de Alemania, según Scholz,
el envío de las misiles aumentaría este:
riesgo, porque también le obligaría a en
viar soldados para ayudar a operarlos.
EstsissjIoHciBBg p®ii J
cíltt®tlSÍP9t iMllh¡ca (fitlgria ifcípiff

1 j «4^4 Üi ilMt Ifí i ifeis di 13
fuerza aérea alemana analizaron posibles
escenarios dé despliegue de los Taurus, si
bien diversos expertos han negado que la
presencia de personal alemán sea impres
cindible para su manejo.
La negativa de Scholz a enviar los

misiles Taurus a Ucrania choca con la
postura de otros miembros de su gobierno
de coalición. El mes pasado, MarieAgnes
StrackZimmermann, una de las figuras
principales dél Partido Democrático Libre,
IB Hipé til ifr votó ü fcBMdilbeilrfSí d«i
misiles a Ucrania.
La fragilidad del gobierno tripartidario

alEBifflfodificultado abctelz Ia®pe*
da de acuerdos;can otras capitales; euro
peas. Fuentes en Bruselas se lamentan: "La
coalición alemana avanza [aún] más lento
que los debates efj la UE'.
Además de frágil, la coalición efe

Scholz ps m impopular. En un sardeo
de diciembre, sólo el 17% de los fócues*
tados expresó estar satisfechoCon ella.
Por su parte, el canciller ha roto el suelo
del índice de aprobación de éste carga
desde que se creó la encuesta en 1997
(como mínimo).
Pero e;n vez de animarle a ceder en

cuanto a los Taurus, es posible que la
debilidad de su posición política termine
en atrincheramiento. Apodado el "canciller
de la paz", Scholz cultiva una imagen
pacifista qe.i e Bbbntrn jkctí £.®SpSS| I
tantes. En una encuesta reciente, el 61% de
los alemanes expresó apoyo a su negati
va de proVeir los misiles a Ucráriia.

Ante las elecciones ql Parlamento Euro
peo en juniOy los posteriofes>comiciüs re
gionales para los estados alemanes (inclui
dos los del esíe, donde tiende a haber una
fuerte, oposición a cualquier confrontación
con Rusia), Scholz no puede arriesgarse
a dar imagen de belicista. Y frente a una

progresiva aceptación par el electorado
alemán del Al te r n a ti ve f ü r Deutschland/
AfD, la ultradé'recha, (que lleva camino de
convertirse én segundo partido alemán por
representación en el Parlamento Europeo),
hay mucho en juego.
El o«.3sp&íjBjI BNBBbjg iHsa:i<^p

desasosiego popular,, en particular, con
la economía. Fue durante la crisis pre
supuestaria del año pasado cuando la
popularidad del AfD alcanzó su máximo
histórico del 23 por ciento. Según algunas
métricas, Alemania ha tenido más huelgas
este año que en un cuarto de siglo.

El Bü.lgslar ds^britrfsiaHriiSiBÍS [justifi
cado. En 2023, la economía alemana se
contrajo un 0.3% (el peor resultado entre
las economías importantes) y registró la
iiiffei6an(|SiJHÍP l#§ últirfpj^cii^lí®
años. La producción industrial se redujo
un 1.5%, los pedidas a fábrica cayéron
un 5.9%, las exportaciones disminuyeron
un 1.4% y las importaciones casi un 10
por ciento. El pasado noviembre, el des
empleo alcanzó su nivel máximo desde
mayo de 2021 ¡5.9 por ciento),
Un tepunfé inmediato parece improba

ble. Por él contrario, él .envejecimiento dé
la población alemana empeora una esca
sez de mano de obra que ya Ss grave, y
que en. 2035 podría alcanzar 7 millones
de trabajadotés. Recientemente, varios
institutos alemanes de análisis económico
revisaron a la baja su pronóstico de ere"
cimiento conjunto para 2024: de 1.3% a
apenas 0.1 por ciento. Tampoco refuerza
Itf Bdfi i iffla ;a?||¡ t ta
sentencia del Tribunal Constitucional del
año pasado, que estableció que la deci"
sión del gobierno de reasignar préstamos
no usados en tiempos de la pandemia a
un nuevo fondo de acción climática había
sido inconstituciona I.

Las condiciones económicas de Alema
nia recuerdan a los años noventa, cuando
IsiSnifioBDíárf trajMBKÉgo
pronunciado'del déiempléo, un descenso
en la producción industrial y un tardo cre
cimiento del PIB. Pero en aquel entonces,
la acción decidida de líderes resueltos,
ati jugad i mriiiH8tir8H18ial ni»
europeo, sacó a Alemania del marasmo.
En cambió, por más que Scholz compren
de los problemas que enfrenta (entre ellos,
la reducción de las exportaciones a Chi
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na y el riesgo dé perder las garantías dé
seguridad estadounidenses), todavía na
cuenta con un plan claro para el futuro.
Es mala noticia para la UE y para sus

estados miembro. A nadie fe conviene una
Alemania débil y sin timón.
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toóla Swbaochi
es pafesora. titular
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DsrUfjp; B'sa ncario
'de la weeffl
Márs^U'Hiversity or:
LcüÉSti,

• Como cualquier otra arma poderosa, las
sanciones financieras deben aplicarse de
conforni ¡dad con los principios juríd icos
internacionales. Por eso el G7 y el G20,
junto con las instituciones financieras
internacionales, deberían establecer un
marco multilateral para regular su uso.

LONDRES. Con la guerra de
Rusia contra Ucrania ya en su
tefcer año, a los gobiernos
occidentales les ésta costando
cada vez más reunir los fondos

necesarios para ayudar a los ucranianos a
defenderse: para la Unión Europea fue difícil
acordar un paquete de ayuda de EUR 50,
000 millones ,(USD 54,000 millones) en f¡y
I| rpm 9

60,000 millones de Estados Unidos sigue
fin punto muerto. Las vófies que Insisten 6n
usar Jas Mji<*K.Iivomisos pora ftodUfcidr
la defensa ucraniana se hacen oír cada vez
con más fuerza.

Están en juego aproximadamente USD
300,000 millones de las reservas del banco
central ruso, que bs gobiernos occidentales;
—incluidos bs de la UE y EU— congelaron
Inmediatamente después de la invasión, tanto
para castigar a Rusia como para limitar sus
recursos para la agresión. Se trató d© una
decisión radical: la última vez que se Impu

fitWTCieras integfdsSBHH
país importante; y qu® fueron aceptadas de
manera amplia ^aunque no universal— fue
en la década de 1930, a Italia y Japón. ¡Las
sanciones impuestas a Rusia Cuando anéfíó
Crimea en 2014 fueron mucho menores que
las de 2022).

EU ahora quieti dar un paso todavía: más
SucHz: conflsBr
ráselos a Ucrania. La explicación es simple:
Rusia debe compensar a Ucrania por la gue
rra ¡legal y extremadamente destructiva p#
Inició. Las reservas del banco central ruso

satisfarían '^g| menos en parte— los legítimos
reclamos ucranianos por daños de guerra.

Pero IncluSósl EU —corte! apoyo de la
UE y el G7— logra presentar un argumento
legal pfasüSfjaíB^Bfíscar ksfe.servcB
rusas, no queda claro queresa sea la deci
sión acertada. De hecho, la confiscación
de los activos rusos constituiría una escalada
sRfilfibilisíi §M mí sáfe1 powfcía »ss pelig r<s
al dominio occidental del sistema mon©tarí®;y
fli^KtóHirtt^KeitW.1'' sliítfJS IllfcJecilii
adernás un peligroso precedente de derecho
Internacional.

Ln Sanciones firlif) iflKfe t|J».
afecta a la soberanía monetaria externa de
los países y su capacidad para gestionar
su moneda, reservas y sistemas de pagos.
Como cualquier otra arma poderosa, debe
responder a principios legales internacionales
J? una gobernanza clara. Para ello, el G7 jí
sil <32B ¡iHBcon las ¦fcÉhhes flnSci#
ras Internacionales debieran crear un marco
multilateral que rija el uso de bs sanciones
ffiflOncMS.

Es© marco debiera reconocer el papel
fundamental del dólar estadounidense en
el sistema monetario Internacional, tanto en
su calidad de unidad de cuenta como de
activo dé reserva. El dominio dél dólar
su liquidez y aceptación Internacionales no
tienen rival— implica que los países están
dispuestos a limitar su soberanía monetaria
a cambio de la comodidad que bs: brinda
su uso. Actualmente,, cerca del 80% de las
transacciones del comercio Internacional y el
60% de los pagos Internacionales g§ Ibván a

cabo en dólares.

No hay motfe para creer que esto vaya
a cambiar pronto; como afirmó ©n 1971
John Connally, entonces secretarjíSdel Tesoro
estadounidense: "el dólar es moneda nuestra,
pero problema de ustedes" Ahora que EU
y sM aliad os fjjifi i^^Hfaüdíjfps fliuM
cleras para lograr objetivos geopolíticosj la
máxima de Connally puede resultar Incluso
más certera y tenér Consecuencias que van
mucho más allá de la guerra de Ucrania.

Ya algunOs países'y bloques regionales —
como el BRICS, actualmente conformado: por
Brasil, Rusia, India, China, África, Egipto, Eticr
pía, Irán y bs Emiratos Árabes Unidos— están
buscando sistemas de pagos alternativos que
dependan menos del, dólar. El Sistema de
Pago Interbancarlo y Transfrontérlzo (CIPS)
y el sistema de Pago Electrónico en Moné
da Digital (DCEP, Digital Currency Electronic
Paymentj —llderados por China— procuran
ofrecer alternativas a la plataforma de la So
ciedad de Telecomunicaciones Financieras
Interbancarias Mundiales (SWIFT), llderada
por Occidente.
Áunque los sistemas monetarios y de pa

gos alternativos emergentes no reemplazarían
a la arquitectura existente —al menos en el
corto: plazo— podrían llevar a una fragment
tacón de las normas y estándares, y hasta
de fas Instituciones, lo que crearía aún más
tensiones© inestabilidad internacionales. Para
un mundo próspero y en Paz necesitamos
Instituciones y norrñas compartidas.
Con el posible regreso dé Donald Trump

a la Casa Blanca en 2025, la creación dé
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un sistema de gobernanza mundial para bs
«gncióM finenctow! as inclu.s^Hfe a¡ci efe.
Independientemente de quien esté a cargo
en 2025, bs países que dependen del dólar
estadounidense para ahorrar y tomar créditos,
y para facturar y pagar SUS transacciones^
weicidtai idblJHfai¡avoDnFf(ir«K que ia
"OdMs OB s r HfiscadoBil «suélaos»
ni su capacidad para realizar pagos inter
nacionales se verá limitada, por caprichos
políticos.

Un marco multilateral que gobierne las
sanciones financieras permitiría usarlas en
situaciones extremáS (por ejemplo, si un Ms
; nge el derecho Internacional Invadiendo él

territor¡o;soberano de otro sin provocación al
guna). Como en él caso de Rusia, esto puedé
servir tanto para castigar a los perpetradores
deuncomportamiento Ilegal como para llmfr
tar su capacidad de insistir en él, y disuadir a
otros de seguir su ejemplo.
IflBM3ii' i las con

diciones necesarias para aplicar sancionen
—una clara violación del derecho Interna
cional sería la primera déellas— y evitar su
llsci injustifíliÁi's incluiría IMXJi iiSr¡S paca
garantizar que se responsabilice a quienes lo:
nfrinjiH > el loi^Rtusnci^H
mundial podrá seguir funcionando de mane*
ra id qij¡ bifBlcle a líS | nV f#
dependen de él, éñ Véz de solo a quiehe&
están a cargo.
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Ricos

y poderosos

Telecomunicaciones:
Claudia y Xóchitl

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail.cx5m

Cuál será el rumbo que tomará la
• próxima Presidenta de México en

3 materia de telecomunicaciones?

En un sector estratégico para el
crecimiento económico y el near

shoring.
En la última década ha duplicado su

tamaño, que equivale ya al 3.4% del PIB.
Las telecomunicaciones se han con

vertido en la base del desarrollo de otros

sectores, también estratégicos, como el fi
nanciero, el automotriz o la manufactura.
Y al mismo tiempo, en su desarrollo en

México, destacan su alta concentración y
elevadas cargas administrativas.
Estas, representan prácticamente, un

impuesto a la inclusión digital.
El costo del espectro radioeléctrico es

50% superior al promedio de América
Latina.

Es un hecho que el próximo gobierno,
sea quien sea el que lo encabece, tendrá
un reducido margen de operación con un
déficit fiscal heredado de 5.9% del PIB.

Por eso, vale la pena, plantear, ¿qué
proponen las dos candidatos punteras
en la carrera por la Presidencia de la
República?
A principios de marzo Claudia

Sheinbaum, presentó un paquete de
100 pasos para la transformación.
Su intención, claramente es dar conti

nuidad a la política del Presidente lópe
zobrador basada en que México debe
desarrollarse a partir de empresas estra
tégicas del Estado, con el fortalecimiento
del proyecto "Internet para todos".
De su plan, destacan tres puntos en

materia de telecomunicaciones.

1. Propone crear una nueva empresa
paraestatal, la Red Nacional de Teleco
municaciones.

En ella integraría toda la infraestruc
tura y recursos satelitales de CFE TEIT,

subsidiaria de CFE; Altán Redes, la em
presa mayorista de telefonía e internet
móvil rescatada por lopezobrador, en
2022; Promtel, organismo promotor de
inversiones y Financiera para el Bienestar
con sus más de 1 mil 700 sucursales a
nivel nacional.
2. Promete dar cobertura móvil en 66

mil comunidades, que actualmente están
desconectadas, meta ambiciosa e incum
plida durante el presente sexenio.
3. La candidato de Morena, impulsa

ría el llamado "plan C" para desaparecer
al Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT) y otros órganos autónomos.
Por su parte, Xóchitl Gálvez, consi

dera a las telecomunicaciones como un

medio para impulsar la economía digital
y atraer inversiones en otros sectores con
impactos económicos y sociales.
De sus planteamientos destacan:
1. La cobertura universal, incentivando

el uso de Internet mediante alfabetiza

ción, desarrollo de habilidades digitales
y subsidios a los servicios.

2. Prohibirá las asignaciones directas
en las compras de gobierno para servi
cios de comunicaciones.

3. Es la única candidato que se ha
pronunciado por revisar los costos del
espectro radioeléctrico, ante el reclamo
de la industria.

4. Se ha manifestado por fortalecer al
órgano regulador y nombrara las conse
jeras, que están pendientes en el Pleno
del IFT. Con agendas y visiones muy dis
tintas de cada una de las candidatos, es
un hecho que la próxima presidenta de
berá tomar una decisión sobre qué hacer
con el sector de las telecomunicaciones

y en particular con la red compartida.
Durante sus primeros cuatro años el presi
dente lopezobrador, intentó desmantelar

sin éxito este proyecto, herencia del pre
sidente Peña.

Fue hasta que la red compartida entró
en concurso mercantil y López Obrador
prefirió rescatarla.
Altán Redes se ha caracterizado más

por consumir masivas cantidades de re
cursos públicos que por su efectividad
para llegar a zonas sin conectividad.
A la fecha, cálculos no oficiales esti

man que la red compartida ha costado
al gobierno alrededor de 51 mil millones
de pesos en préstamos de la banca de
desarrollo, el rescate financiero, la inver
sión pública de CFE TEIT para crecer la
cobertura que debería desplegar Altán y
los subsidios de espectro.
Esa cantidad es 70% del total de la

inversión que, según estimaciones del
Banco Interamericano de Desarrollo, se
requiere para cerrar completamente la
brecha digital en México. ¿Cuál ha sido
el retorno sobre la inversión de esos 51

mil millones de pesos en términos de co
bertura e inclusión digital?
Aunque Altán no ha cumplido con

el compromiso de 92.2% de cobertura
con el cual ganó la licitación pública en
2016, hoy cubre alrededor de 80% de
la población.
Sin embargo, 9 de cada 10 clientes de

Altán están en áreas urbanas donde Tel
cel, AT&T o Telefónica ofrecen servicios.
Y sólo 2% de su cobertura está en zonas

que no cubren las otras telefónicas.
Altán, con una deuda de 30 mil mi

llones de pesos e ingresos anuales por
5 mil 500 millones de pesos, no tiene
rentabilidad por lo que parecería ser más
útil a algunas cadenas de supermercados
que al propio gobierno.

El próximo sexenio arrancará con im
portantes presiones fiscales.
La próxima presidenta de México
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deberá decidir cuál es el mejor modelo
para dejar de perder dinero en Altán.
Tendrá que decidir entre un esquema
eficiente de Asociación PúblicoPrivada

o reorientar su vocación de proveer servi
cios exclusivamente al 8% de población
sin cobertura. Pero sobre todo tendrá

que determinar cuál es el mejor modelo
que permita impulsar a las Telecomuni
caciones en función de la importancia
estratégica que tienen para la economía
y la atracción de inversiones.

Veremos.
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Entre

números

Xóchitl Calvez se

compromete con el
Emprendecálogo

Soraya Pérez
@PerezSoraya

La productividad medida como el PIB entre la cantidad de
unidades económicas ha disminuido 14% entre 2000 y
2023. Con este terrible dato en mente y en el marco del Día
Nacional del Emprendedor, la Asociación de Emprendedo
res de México que agrupa a más de 35 mil sodas y socios,

publicó el Emprendecálogo. Este documento contiene propuestas
específicas para cambiar la realidad de quienes con mucho esfuer
zo emprenden y hacen negocios en México; su presidenta Juana
Ramírez, una reconocida experta en el ambiente empresarial no
se quedó ahí, y lanzó un reto a los tres candidatos presidenciales
para que lo suscribieran, siendo XóchíH Gálvez la única que,
hasta ahora, lo aceptó.
El Emprendecálogo es una agenda que podría guiar los pasos

de! siguiente gobierno para impulsar la creación de más empresas
e incrementar su productividad y competitividad; además es muy
consistente pues fue realizada a partir de investigaciones realizadas
a un número importante de emprendedores, y mesas de trabajo
con especialistas, investigadores y organizaciones relacionadas
con este sector económico.

Sin duda, los emprendedores son el principal motor de nues
tra economía: "hay al menos 3 millones de empleadores en el
país, son personas que dedican su esfuerzo, talento, tiempo
y recursos económicos a la creación y gestión de empresas".
¿Qué tenemos que hacer para ayudarlos? Primero hay que exigirle
al gobierno que deje de ser el principal enemigo de los empresa
rios. Cada pequeña empresa que le va bien significa un problema
menos para el gobierno, una fuente de ingresos para su familia, y lo
más importante es que nos ayudan resolver nuestra vida cotidiana,
a través de los muchos servicios que ofrecen o los productos que
nos venden.

La agenda se compone de 10 objetivos:
1. Modernizar el proceso de constitución y operación de figuras

societarias, y digitalizar los trámites para la gestión empresarial.
2. Garantizar el pago en plazos justos para las MiPymes pro

veedoras.

3. Garantizar la efectividad del proceso simplificado de disolu
ción y liquidación de empresas.
4. Facilitar el acceso a inversión y agilizar el proceso de fusiones

y adquisiciones para las startups.
5. Incrementar el acceso a crédito empresarial para el pequeño

negocio.
ó. Fortalecer la gestión e impulsar la innovación y digitalización

de las MiPyme.
7. Facilitar el acceso a programas públicos de apoyo, incorpo

rando la participación de éstos en su diseño.
8. Mejorar las condiciones en las que emprenden y hacen

negocios las mujeres.
9. Explorar nuevos esquemas de aportaciones patronales a la

seguridad social; y
10. Mejorar la cobertura de la seguridad pública.
Los micro, pequeños y medianos negocios son la columna

vertebral de la economía en México, representan casi 50% del
Valor Agregado y más de 70% del empleo directo; por eso estoy
convencida que no alcanzaremos el crecimiento económico
potencial que nos merecemos ni tampoco disminuiremos las
enormes brechas de desigualdad que existen en nuestro país
si continuamos por el camino del actual gobierno: destruyendo
instituciones y sin política pública que facilite emprender, mantener
y hacer crecer negocios.

Lo que más nos emociona y que motivó nuestra adhesión pública
al Emprendecálogo, es que detrás de cada empresa están perso
nas: las fundadoras y sus trabajadores, y las personas son el centro
de todo plan de gobierno.
Agradecemos nuevamente este documento producto de muchos

años de estudio y trabajo, y sepan que Xóchitl Gálvez, una servi
dora, y todos quienes integramos la mesa MiPyme reconocemos
que el talento y espíritu de nuestra gente es el recurso más valioso
con el que cuenta México, y en esa premisa fundaremos la política
pública del próximo sexenio.
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China ordena a Apple eliminar aplicaciones
Danhossesaledepuja porTerrafiria
AC recibe sólido perfil financierodeMoody's
Bladex pagará dividendo de 0.50 dólares por acción

China ordenó a Apple que elimine algunas de las
aplicaciones de mensajería de chat más populares del mun
do de.su tienda de aplicaciones en el país, él último ejemplo
de demandas dé tonsura contra el vendedor dé iPhone en el

segundo mercado más grande de lacompañía.
WhatsAppyThfeads, de Meta Platforms, así como otras,

fueron retirados de la App Store china el viernes. Apple infor
mó que b dijeron que eliminara ciertas aplicaciones por motiB
liiWll' jÉIil' i'I riciond, sinMpBCfFH9CRrasifles.

Fibra Danhos, un fideicomiso de inversión en bienes raíces
especializado en centros comercialesy desarrollos de usos
mixtos, dijo quéél monto qué tendría que desembolsar para
•ss^MirirafiiBfiMfa¿arfe,!&& I jqiiecfcseaóft
sumarse al proceso de compra.

Salvador Daniel Kabbaz, director ejacutteó de Fibra Dan
hos, dijo que la compañía busca "tomar ventaja de las bue
ñas oportunidades" en el mercado, ya seq en los segmentos

comercial, logística, de usos mixtos o incluspen el industrial,
donde ya tiene un primer proyecta en curso, el Parque Indus'
trial Culiacán.

Arca Continental, la segunda mayor embotelladora de
pMNlJ:tc»ftáÁ i i 18b%rfcilcao&13,¡HEibí6k3Sltifi I
mtiMH) cali.fi»i noBditi i j«i«redoglobal de lacga
plazo por parte de b agencia Moody's Ratings, por su sólido
jssfil fiiwicte. Ib cdiffcsd ia
AC en 'A3', el tercer escaño en el bloque de activos con gra
do de inversión, al tiempo que mantuvo la perspectiva en un
nivel 'estable'.

Banco Latinoamericano de Comercio Exterior (Bladex),
Bt ¡ijfitóis finaicüi^BSKiaiul
dijo que pagará un dividendo trimestral en efectivo equivalen
te a 0.50 dólares por acción. El dividendo en efectiva será

15 de mayo.
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Banca digital como
herramienta de inclusión
financiera
La semana pasada tuve la oportunidad de estar presente en la 87
Convención Bancada, donde fueron varios, y muy relevantes los
temas que se tocaron, entre los que sobresalieron la fortaleza, salud
y crecimiento que ha tenido la banca en el periodo 20182024,
los retos y oportunidades que enfrenta y los logros alcanzados; sin
embargo, desde m¡ punto de vista, uno de los puntos a destacar,
Sin duda fue el tema de la banca digital cómo herramienta de
ilHíáát fiMttSilI
Los datos presentados por el presidente de la Asociación de

Bancos deMéxico, Julio Carranza, fueron realmente interesantes,
ya queanfctmÓ qis hcy por hay; el 52% de los usuarios.de la banca
psfitBrIgisnag n&il (3rifef¡^^BdiísgandesissjiciHde.s
como: bs sucursales bancarias, destacando qu© los costosse aba
ten de manera importante mostrando qu®; el costo promedióle
hacer una transacción en ventanilla es de 20 pesos, mientras qije
én la banca móvil es de 5 pesos.

Asimismo, informó que enel periodo 20182023 los usuarios
de la banca por Internet pasaron de 48 millones de usuarios, a
79 millones, es decir un 66% más, mientras que. en la banca móvil
pasaron en el mismo periodo; de 28 a 84 millones de usuarios, o
sea, un incremento de más del 200 por ciento.
Y m il Hblargfc fiHncieH si» 'éaferfBB 

que referir forzosamente al tema de la inclusión digital.
Dé acuerdo con cifras del Banco Mundial, apto4ífiadaméñte

1^700 millones efe adultos én todo el mundo no tienen acceso a
SBSricias financiéfóé y aWscfcf d<s«l trilla ds b p&B i
ción mundial no tiene acceso a Internet.

En México, y de acuerdo con información publicada por el InegI
y el Instituto Federal deTebcamynfaacíones, el 50% de la pobbción
rural en nuestro país cuenta con acceso a Internet, 78.3% en zonas
urbanas y d 70% del total de la población; sin embargo, aún
quedan diversos desafíos por enfrentar en la inclusión digital para
alcanSr la ¡HteóM¡ni2K;i<íB.

Entre las principales se encuentran el acceso limitado en zcr
ñas rurales por falta de infraestructura, una necesidad urgente de

alfafotastre «par bncror iiHrfeci
muchos casos existe un claro desconocimiento de los sereieiossjüs
se ofrecen y cómo funcionan.

Al mismo tiempo, hay que, atender temas de posibles fraudes
y seguridad como son el robo de identidad y fraudes al realizar
transacciones buscar la reducción d@:ssstos, tanto en tarifas y
comisjfjfies, Coma eñ los cnstós de ¡mpbméntaCión.
A lo anterior hay qué sumarle térras de fégulación y política

que en muchas ocasiones se traducen en políticas restrictivas que
impiden un adecuado desarrollo o la presencia de barreras legales.

Asimismo hay que seguir invirtiendo enconectividad para ase
gurar una mayor cobertura y acceso para todos y buscar que haya
suf¡$^W.spo#m
KdlÍ3G9»lMfi4 II »pcna bgiff^H]r)$^Aftong&r<3§f

tosa y de amplia alcance incluyen la infraestructura de conectividad,
que comprenden no solo la caneCtividad sino también la calidad
de conexión, la éscalabilidad y rendimiento, el tema de la ciberse
guridad yprivacidad de los datos, la integración y compatibilidad
crtav» dbb pdqpciirSe «Rndargd^ fingtoam b BsabMad y
diseño que sean amigables y sencillos para los usuarias.

Resalver estos desafíos tecnobgicos es fundamental para lograr
deñ^of ten — srtl'i | d «Sin,

Sinembarga, es un hecho qi3§ la resaludan digital ha dado lugar
a tecnologías disruptivas como blockchain, big data y la inteligencia
arfifiéid, la W&I|>hB| b. n aaislúifsl ri¡WB¡
crediticio de personas que tradicionalmente no tenían acceso al
crédito, o en el caso de. big data y can el cúmulo enorme de datos
que maneja la banca, diseñar productos más acordes con las
necesidades de sus clientesy en menos tiempo.
Con todJ^fedg ©fcro c*lgw»vlcios financiáis digiteles fl

at iJíwfc íís ¡iÍC® ®b «4icB£& iffgjpserso
naljzad mdi BÉí Snl iBfüco i^fiif8®$iM
la inclusión digital, la creatividad y la innovación deberán Ser la
constante,

¡El futuro es hay!
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Salud

y Negocios

Las 10 propuestas macro de AMID para mejorar la salud
Maribel Ramírez Coronel

maribel.coronel@el economista.mx

En el actual horizonte de trans

formaciones y redefiniciones,
la Asociación Mexicana de
Industria de Dispositivos Mé
dicos (AMID) hizo un ejercicio

colaborativo de análisis que cristalizó en
un documento con propuestas macro y
acciones puntuales en materia de salud
que como país no podemos dejar de
abordar hacia adelante.

La AMID integra a empresas que cu
bren con sus productos más de 75 espe
cialidades médicas, tienen más de 40
plantas de producción en México y un
valor de mercado de 4,909 millones de
dólares; es un sector con un superávit co
mercial que ha madurado a un promedio
anual de 9.4% con crecientes empleos y
ahora coloca a México como el octavo

exportador de dispositivos médicos a
nivel mundial y el principal en América
Latina. En este escenario es que la AMID,
que preside Héctor Orellana y dirige
Ana Riquelme, vislumbra una coyun
tura de oportunidad para multiplicar las
oportunidades económicas y de salud
para el país.
En su documento aborda 10 propues

tas aquí resumidas:
1. Invertir en salud para una mejora

integral. Es obligado superar ya el rango
de 2.4 a 3% del PIB en que ha oscilado
por décadas, para llegar al 6% mínimo
recomendado por la OMS, lo cual de

berá impactar en aspectos clave como:
Prevención, Mejores condiciones hospita
larias, Condiciones laborales justas para
el personal de salud, Conexión digital,
Proyectos postergados como expediente
clínico electrónico, Generación de bases
de datos, Detección y atención temprana
de enfermedades, Reducción del gasto
de bolsillo y de costos a largo plazo, An
ticipación a transiciones epidemiológicas
y Resiliencia ante pandemias.

2. Fortalecer la prevención y el diag
nóstico oportuno para revertir tendencias
en enfermedades crónicas y la transición
epidemiológica.

3. Gestión de enfermedades no trans
misibles y crónicas con visión de futuro.
4. Incrementar y acelerar la adopción

de Innovación. AMID presenta ó pro
puestas de política pública para promo
ver la innovación en el sistema de salud

mexicano: Fortalecer Cofepris, Fomentar
la Investigación y Desarrollo, Educación
y formación continua, Evaluación de
costobeneficio, Incorporar modelos de
atención y seguimiento desde el sector
de manera estratégica tales como: Cen
tralización de diagnóstico especializado,
Uso de dispositivos médicos de seguridad
durante etapas críticas, Enfoque "princi
pio a fin" ¡endtoend) para el manejo de
los pacientes.
5. Procuración y fortalecimiento de los

profesionales de la salud. Las propuestas
clave de AMID al respecto son: Incentivos
financieros justos, Condiciones laborales
adecuadas, Apoyo a la educación médi
ca, Desarrollo de habilidades en nuevas
tecnologías y dispositivos médicos, y Dis

tribución geográfica.
ó. Fomentar la eficiencia y productivi

dad del Sistema de salud. AMID plantea:
A. Fortalecer a Cofepris para la eficien
cia del sistema de salud. B. Transparencia
y rendición de cuentas. C. Digitalización
del sistema de salud y telemedicina. D.
Mecanismos para reducir o eliminar la
fragmentación del sistema. E. Genera
ción de datos. F. Compras públicas con
planeación y cumplimiento irrestricto de
acuerdos y contratos. G. Establecimiento
de metas e indicadores.

7. Digitalizar el sistema de salud. Se
refiere no solo a implementar sistemas
y dispositivos tecnológicos, sino a un
cambio en la cultura y la forma en que
se presta atención médica. Desde la
capacitación del personal médico en
tecnología hasta promover aplicaciones
de salud para pacientes, adopción de
dispositivos médicos conectados y esque
mas de diagnósticos modernos como la
patología digital.
8.Cap¡talizar la oportunidad del near

shoring. México está en posición privile
giada para aprovechar oportunidades
en esta industria que abarca desde equi
pos médicos de alta tecnología hasta
dispositivos más simples pero esenciales
para la atención médica.
9: Fomentar a la investigación y desa

rrollo de innovación. Establecer fondos

de investigación en salud, Promover la
transferencia de Tecnología, Colabora
ción PúblicoPrivada, Fortalecer la Edu
cación en Ciencias de la Salud.

10: Sinergias y alianzas para poten
ciar la mejora del sistema de salud.
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Más allá

de Cantarell

Alerta de capacidad el Sistema Eléctrico Nacional
Pablo Zarate

@pzarater

En lo que va del año, el Cen
tro Nacional de Control de

Energía ¡Cenace) ha decla
rado Estado Operativo de
Alerta del Sistema Eléctrico

Nacional 70 veces. Eso nunca va a ser

"de rutina", como el presidente López
Obrador sugirió hace un año. Pero sí
es relativamente normal: es fácil que
el equilibrio de los sistemas regiona
les que lo componen se vulnere y que
el Cenace tenga que tomar medidas
para no acabar con apagones gene
ralizados.

Lo que no es común es que las aler
tas se estén generando por un margen
de reserva críticamente bajo, como la
semana pasada. Los reportes diarios
del Cenace muestran que el margen
de reserva (promedio) del martes fue
de 5.52%. Al día siguiente bajó a
4.52. El jueves ya estaba en niveles
realmente críticos, de 3.69%. Del vier
nes todavía no sabemos, porque hasta
el domingo en la mañana todavía no
estaba reportado. Pero cuando menos
fueron tres días al hilo con valores pro
medio por debajo del umbral de 6%
que detona alertas.
El jueves por la noche, de hecho, la

demanda máxima instantánea llegó a
47,440 megawatts (MW). La reserva
operativa, calculada como promedio
del día, se reportó en apenas 1,746

MW (resultando en el margen pro
medio de 3.69%). Pero el indicador
inevitablemente estuvo aún más cerca

del cero la emergencia y los apago
nes en varios momentos.

Estamos ante una clara tendencia

de crecimiento de la demanda, y de
terioro del balance. El día compara
ble del año pasado a este jueves, el
20 de abril de 2023, la demanda
máxima reportada fue de 44,080
MW. Ahí, la capacidad (o reserva)
promedio que el Cenace reportó que
tenía a disposición para balancear el
sistema era de 5,266 MW. El margen
era de 12%.
Aún así, las deficiencias de la

capacidad del sistema ya eran evi
dentes desde el año pasado. La de
manda máxima del 20 de junio, de
52,993 MW, desencadenó alertas
de capacidad que terminaron siendo
muy difundidas, discutidas y luego
minimizadas por el gobierno. Si el
crecimiento observado de la demanda
año con año se mantiene, la demanda
del próximo 20 de junio de este año
podría rondar los 56,000 MW. ¿Real
mente está preparado para atenderla
el mismo sistema que acaba de entrar
en alerta por una demanda casi 20%
menor?

Es difícil imaginarse al gobierno re
conociendo que no. En su visión, los
más de 80,000 MW de capacidad
instalada del sistema eléctrico nacio

nal implican sobrecapacidad. Es su
forma de decir que creen que muchos
privados sobran. Pero la realidad es

que las plantas de la CFE han estado
registrando índices de indisponibili
dad sin precedentes. Los embalses
mexicanos, además, están en niveles
preocupantemente bajos. En el primer
trimestre de 2024, la generación de
electricidad a partir de hidroeléctri
cas cayó en 23.5% respecto al primer
trimestre de 2023. Y eso que en 2023
ya se había reducido el total en 47%
respecto del 2022. Si la apuesta sigue
siendo turbinar más en las presas, hay
mucho de qué preocuparse. Ya no tie
nen como.

En este contexto, la buena noticia
es que las dos candidatos presidencia
les punteras han prometido impulsar
un desarrollo de capacidad de gene
ración eléctrica realmente histórico.

Sumando todo, Sheinbaum ha prome
tido unos 16,000 MW de nueva ca
pacidad, tanto fósil como renovable.
Xóchitl ha prometido desencadenar
la inversión privada, que en México
ya demostró que fácil puede desarro
llar 3,0004,000 MW de capacidad
por año. La mala es que ambas han
introducido limitantes. Sheinbaum

insiste en el límite del 5446, públi
coprivado, del presidente. Xóchitl en
que, a partir de determinada fecha,
no permitirá desarrollo de más ciclos
combinados.

No queda claro que, de cara a la
alerta de capacidad actual, el sistema
puede darse esos lujos. Mucho menos
con el nearshoring en puerta. ¿No
estamos apostando a crecer como
nunca?
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Balance semanal
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 0.34% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 168.29 a
1 68.87 pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 3.82% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 2.55 a
1 2.07 pesos. En valor de mercado per
dió 2,31 3.04 millones de pesos, Af

ALSEA La administradora de res
19 taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 0.33% al pasar de 73.45 a 73.69
pesos cada una. En lo que va del 2024
gana 14.85 por ciento.

m XSUR Los títulos de Grupo Aero
portuario del Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.32% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 528.22 a

526.54 pesos cada uno. »
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

2.85% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 62.52 a 60.74 pesos cada uno. En
el año avanzan 6.94 por ciento, Jl
¡ss^x BIMBO Los títulos de la panifica
| BWBOj r

dora más grande del mundo, su
bieron 0.67% en la Bolsa mexicana, al
pasar de un precio de 68.62 pesos a
uno de 69.08. En valor de mercado ga
nó 2,039.49 millones de pesos.

I[¡OLSAGrupo Bolsa Mexicana de
W Valores perdió 683.76 millones

de pesos en valor de capitalización la
semana pasada en el centro bursátil.
Sus papeles pasaron de 34.77 a 3o.57
pesos cada una, equivalente a una caí
da de 3.45 por ciento. Jí

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 3.8%, de 14.22
a 13.68 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En valor de capitalización
perdió 7,834.5 millones de pesos.

¦ fk. CHEDRAUI Las acciones de la ca
dena de tiendas de autoservicio

terminaron la semana con una caída de

5.72%, de 123.93 a 116.84 pesos por
unidad. En lo que va del 2024 avanza
1 3.9 en el valor de sus títulos, i»

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 7.65%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 34.64 a 31.99 pesos cada uno. En
el 2024 pierden 3.85 por ciento. Ai

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.44% a

1,159.84 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 1,1 26.24 millones de pesos.

FEMSA La dueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 0.64% a 205.5 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 7.01 por ciento. Af

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 1.98%
en la BMV a 266.15 pesos por unidad,
una pérdida en valor de mercado de
2,723.44 millones de pesos. Ai
carso GCARSO Los títulos del conglome

rado industrial Grupo Carso, pro
piedad de Carlos Slim, reportaron un
retroceso semanal de 3.75% a 138.19

pesos en la Bolsa Mexicana de Valores.
En el año muestran una pérdida de
27.1 1 por ciento. A»

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 3.02% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 193.15 a 187.32
pesos cada uno. En el 2024 pierden
6.38 por ciento. Ai

SENTERA Los papeles de la mi
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un retroceso de
5.59% a 26 pesos por unidad en la Bol
sa mexicana, desde los 27.54 pesos de
la semana previa. En el 2024 avanza
10.26 por ciento. Af

^ m j GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 3.45% a 49.25 pesos, desde
los 51.01 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 avanza 5.44 por
ciento. A»

SFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
1.25% a 1 73.36 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me

ses muestran una ganancia de 1 3.54
por ciento. Af

3MEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 0.47% a
102.51 pesos por título, y cerró con un
valor de capitalización bursátil de
798,040.3 millones de pesos. Ai

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas mas gran

de del mundo cerraron la semana pa
sada en la BMV con una ganancia en
su precio de 3.3% a 328.27 pesos por
unidad. En el año tienen un avance de

5.51 por ciento.

jfc KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 5.7%
a 36.25 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año pierden 5.03
por ciento. Ai

KOF Los títulos de CocaCola FE
MSA tuvieron una pérdida de

1.64% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 162.58 a 159.92

pesos cada uno. En lo que va del 2024
la emisora cae 0.65 por ciento. A»

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 0.26% a 15.06 pesos por
papel, desde los 15.1 pesos de la se
mana previa. En el 2024 avanza 6.36
por ciento. A»

LIVEPOL Las acciones de la cade

na de tiendas departamentales El
Puerto de Liverpool, tuvieron una pérdi
da de 5.36% durante la semana en la

BMV, al pasar de 145.62 a 137.82
pesos cada una. En valor de mercado
pierde 0.76 por ciento. A»
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LIVEPOL Las acciones de la cade

na de tiendas departamentales El
Puerto de Liverpool, tuvieron una pérdi
da de 5.36% durante la semana en la

BMV, al pasar de 145.62 a 137.82
pesos cada una. En valor de mercado
pierde 0.76 por ciento. A»

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 0.39% en la semana que
recién terminó, en la Bolsa mexicana, a
48.89 pesos cada uno. En lo que va del
2024 ganan 28.93 por ciento. Su valor
de mercado es de 41,972.08 millones
de pesos. A(

DMA Las acciones de Grupo Ae
_ oivm

oportuario Centro Norte, adm
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 160.32 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
3.44% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del presente año tienen una
caída de 10.81 por ciento. A»

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 36.23 pe

sos a uno de 32.29 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 10.87% en
la Bolsa Mexicana de Valores. En lo que
va del 2024 pierden 14.17 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

63,546.72 millones de pesos.Ai

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 36.23 pe

sos a uno de 32.29 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 10.87% en
la Bolsa Mexicana de Valores. En lo que
va del 2024 pierden 14.17 por ciento.
Su valor de mercado asciende a

63,546.72 millones de pesos.Ai

JENOLES Los papeles de la mine
ra Industrias Peñoles bajaron

9.32% la semana pasada a 295.88
pesos cada uno en la Bolsa Mexicana
de Valores. En lo que va del presente
año ganan 19.19 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 1 17,605.1 mi
llones de pesos. 4»
SS PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una pérdida de 3.1 2% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 174.84 pesos. En el 2024
acumula una caída de 4.83 por ciento.
Su valor de capitalización es de
72,291.89 millones de pesos. A»

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 3.5% la semana que re
cién terminó, pasando de 190.05 a
1 96.71 pesos cada una. En lo que va
del año suben 14.65 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 78,684 mi
llones de pesos.

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, ganaron 3.5% la semana que re
cién terminó, pasando de 190.05 a
1 96.71 pesos cada una. En lo que va
del año suben 14.65 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 78,684 mi
llones de pesos.

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va
lores de 4.59% a 149.09 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró
con un valor de capitalización bursátil
de 48,891.28 millones de pesos. Ai

VESTA Los títulos de la desarrolla
ves™

dora de parques industriales su
bieron 1.3% a 60.08 pesos cada uno
el viernes pasado en la Bolsa mexicana.
En lo que va del 2024 caen 10.9 por
ciento. Su valor de mercado es de

41,086.26 millones de pesos

s'/ WALMEX Los papeles de Walmart
* I * de México bajaron 0.76% en la
semana, al pasar a 64.36 pesos por
unidad. En lo que va del 2024 tienen
una caída de 10.07 por ciento. Su va
lor de capitalización bursátil asciende
a 1.1 2 billones de pesos. Ai
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La mejor, AMX
LOS títulos de América Móvil, pro
piedad de Carlos Slim, ganaron
3.51% durante la semana pasada
en la Bolsa Mexicana de Valores,
al pasar de 1 5.08 a 15.61 pesos
cada una, siendo incluso, la emiso
ra con el mejor desempeño dentro
del S&P/BMV IPC.

América Móvil 15.61
isPESOS POR ACCIÓN

EN BAéT

3.51% f

La peor, TLEVISA
LAS acciones de la productora de
contenidos en español más gran
de del mundo, pasaron de 1 0.83
a 9.54 pesos cada una, una baja
de 11.91% en la semana. En lo

que va del 2024 pierden 15.87
por ciento. Su valor de mercado es
de 26,41 6.55 millones de pesos.

10.83 Televisa |
HAI&fl PESOS POR

ACCION EN M

9ABR24
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La gran depresión

La llamada de atención del tipo de cambio

Enrique Campos Suárez

México es un país emergente,
con grado de inversión, con
altos rendimientos reales en

sus bonos gubernamenta
les, pero, al mismo tiempo,

con una de las divisas con más alta especula
ción en el mundo.

Este país mantiene una tasa de interés
real que da un descomunal premio a los que
ahorran en pesos. Un muy elevado costo del
dinero que está atorado en el laberinto de
tener que bajar las tasas de interés sin causar
mayores estragos inflacionarios en el proceso.
No es objetivo de la política monetaria

influir en el nivel del tipo de cambio, pero es
evidente que un país que mantiene grado
de inversión, que goza de una moneda de
enorme liquidez 24/7 y que da rendimientos
reales tan altos, invita a la compra de pesos
mexicanos.

Lo vimos en otros tiempos del Banco de
México y es una hipótesis difícil de compro
bar, pero es muy probable que un liderazgo
más sólido y con un mejor discurso desde la
cabeza del banco central hubiera implicado
una menor necesidad de elevar tanto la tasa
de interés.

Es un hecho que las presiones inflacio
narias globales se tenían que combatir con
total intransigencia por parte de los bancos
centrales.

México tuvo el acierto de iniciar ese pro
ceso antes que Estados Unidos, más a la par
de Brasil, por ejemplo, que es un competidor
directo entre los emergentes. La Reserva Fede
ral apretó rápido el paso, pero el Banxico de
plano se echó a correr hasta la histórica tasa
de 11.25 por ciento.
Hasta el año pasado, México era un país

con responsabilidad fiscal, con focos amari
llos por la conducción política de tintes auto

cráticos, pero confiable.
El punto es que la apreciación cambiaría

llamó la atención de los operadores del mer
cado de divisas para hacer buenos negocios
con un movimiento brusco de la moneda.

La ganancia ya no estaba, pues, en obte
ner rendimientos altos con los bonos del go
bierno, porque la salida de capitales externos
de los instrumentos gubernamentales supera
los 13,000 millones de pesos, sino apostarle
al juego del movimiento cambiarlo.

El cálculo de los expertos en Forex es que
ocho de cada 10 operaciones relacionadas
con el peso mexicano tienen que ver con
transacciones especulativas.
Al final, no hay pecado en ello, se com

pran y se venden acciones o futuros en un
afán de obtener con ello ganancias en los
mercados, esa es su naturaleza.

Pero, cuando un mercado como el del peso
mexicano, está dominado por esos impulsos,
puede acabar por afectar mucho más que
un precio de cambio de una divisa, puede
afectar toda una economía.

En 10 días la relación pesodólar pasó de
niveles de 16.26 a los 18.30. Alguien segu
ramente hizo un muy buen negocio, si entró
y salió dentro de esos márgenes de cambio,
pero una mayoría se queda nerviosa con la
posibilidad de estar atrapado en una depre
ciación pronunciada.
En tiempos de aguas tranquilas, México

era un oasis de buenos rendimientos con

puerta ancha y un gobierno medianamente
responsable.
Pero en momentos tan turbulentos como

este, con un gobierno fiscalmente imprudente
y con un pulso más autoritario, el país paga
las consecuencias de tirar tanta miel con las

tasas de interés y atraer a tantas abejas, para
no decir moscas, al mercado cambiarlo.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Con una trayectoria de 18 años,
Agencia i hace oficial su evolu
ción hacia Mexa Creativa, para
conectar a marcas con el "mexa

de a pie", un segmento que en
cuentra clave en México.

Se trata de una empresa con
un equipo experimentado que
se presenta como la Central de
Comunicación para sus clientes,
especializándose en la búsque
da de desarrollo de estrategias y
campañas que resuenen autén
ticamente con las necesidades

de sus clientes. La transforma

ción a Mexa Creativa representa
un paso hacia el futuro de la
mercadotecnia.

Esta empresa de Grupo UPAX
que, a su vez es parte de Gru
po Salinas, adelantan, creará
atractivas posibilidades para
marcas y negocios interesados
en conectar de manera auténti

ca y profunda con el corazón y
el alma de lo que llaman "mexa
de a pie".

Mexa Creativa tiene una

cultura de agencia vibrante y
orientada a servicios de comuni

cación y creatividad. La fortaleza
del equipo de Mexa Creativa
radica en su profundo enten
dimiento de las preferencias,
hábitos, necesidades, gustos y
barreras del "mexa de a pie".

Se destacará por realizar
expediciones vivenciales con

los clientes, experiencias únicas
en diversos contextos, que les
permiten establecer conexiones
sólidas y tomar decisiones estra
tégicas informadas.

Estrategia China

Grupo Industrial Saltillo, se
dice listo para competir con los
fabricantes chinos que están in
gresando en México. La empresa
considera que la presencia de
empresas chinas no representa
una amenaza, sino más bien una
señal de la creciente demanda

en el sector.

Ajustará sus estrategias y
ampliarán sus capacidades
en respuesta a esta tendencia.
Presume que inició un proceso
de expansión que culminará
en 2024 y están dispuestos a
seguir añadiendo capacidad en
México si la demanda continúa

creciendo.

Expresa su confianza en que
la situación financiera de la em

presa mejorará y que alcanzarán
un margen operativo de doble
dígito al final del año, viendo a
los fabricantes chinos como una

oportunidad para fortalecer su
posición en el mercado, demos
trando su capacidad de adapta
ción y liderazgo en la industria.

Llega Zenta Group

Zenta Group ha decidido expan
dir sus operaciones al mercado
mexicano. Se enfocará en servi

cios de transformación digital,
tecnología como servicio, TI,
software, ciberseguridad, datos e
Inteligencia Artificial para acom
pañar a las empresas mexicanas
en su adopción tecnológica.

Con la confianza de líderes

como Microsoft, Google y Ama
zon Web Services, busca conver
tirse en una empresa reconocida
en México en 2024 y expandirse
a Estados Unidos, y Canadá en
un futuro cercano.

Mario Zúñiga, fundador y di
rector global de Expansión, trae
bajo el brazo también a Santan
der, Femsa, Falabella, Cencosud,
CMPC, Copec, Transbank, Resiter
y PWC, entre otros. Ya veremos
cómo les va en nuestro país.

Acuerdo Exitoso

Total Play concretó con éxito
un acuerdo para refinanciar 519
millones de dólares de sus notas
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sénior por 575 millones de dó
lares con vencimiento en 2025,
por nuevas notas sénior con
vencimiento final en 2028. Este

refinanciamiento, que equivale
al 90 por ciento del monto total
de las notas con vencimiento

en 2025, extiende significativa
mente el perfil de deuda de la
compañía.

El monto del refinancia

miento es la suma del acuerdo

de permuta por 213.5 millones
de dólares de las notas sénior

con vencimiento en 2025, que
se comunicó el pasado mes de
febrero, y la aceptación de la
oferta de intercambio por 305.5
millones de pesos del remanen
te de 361.5 millones de dólares

dichas notas.

Este movimiento refleja la
confianza de los mercados finan

cieros en el cumplimiento de
los compromisos de Total Play
para fortalecer su estructura de

capital y mejorar sus perspecti
vas financieras.

Voz en Of f

La Comisión Federal de Com

petencia Económica (Cofece)
impuso una multa de 1 millón
545 mil pesos a Gebr Knauf KG
y dos personas físicas por una
operación con términos distintos
a los autorizados, al incluir una
cláusula de no competencia no
expuesta inicialmente.

Esta empresa dedicada a la
fabricación de materiales de

construcción y placas de yeso,
tendrá que aprender a respetar a
sus potenciales clientes, por ello
la Cofece subrayó la importancia
de la transparencia en fusiones
y adquisiciones para prevenir
efectos negativos en los consu
midores y destacó su compromi
so con promover la competencia
económica.,.
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DMR

EMPRENDE

El Robín Hood
del blockchain
Ha sido director editorial

de publicaciones como
Entrepreneur y Forbes,
pero siempre se ha de
finido como periodista.
Ahora es mentor, asesor

de negocios y conferencista.
Desde 2019 Linkedln
lo destaca dentro de

sus ttTopVoicesLatam.
Sigúelo en su proyecto:

https://linktr.ee/
BarEmprende

Desde muy joven conoció la pobreza y las Injusticias del
mundo. Por eso decidió usar la "magia" de la programación
para construirá través del blockchain, un acceso más
democrático a la riqueza
Tenía 21 años cuando su papá enfermó y
se quedó postrado en la cama para siem
pre. David Taylor tuvo que dejar la escuela
para hacerse cargo de la pequeña empresa
familiar de construcción en Arizona y de
su familia. Este hecho le cambió la vida.

"Estamos acostumbrados a no tener
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cosas y a tener que depender de nosotros
mismos. Estamos acostumbrados a la
injusticia en el mundo", cuenta David.

En ese periodo David y su hermano
menor, Anthon, se hicieron más unidos.
Enfrentaron juntos la escasez de recursos
y compartieron también las dificultades
que sufrían los trabajadores mexicanos en
la empresa de su padre: "Los mexicanos
se convirtieron en nuestra familia y esas
personas nos ayudaron a sobrevivir".

A los 27 años, cuando sus hermanos
crecieron y se hicieron independientes,
David regresó a la escuela. Decidió es
tudiar informática porque buscaba una
profesión que le diera dinero.' 'Mi familia
perdió su casa durante la recesión. Fue un
tiempo muy duro", recuerda. "Yo quería
ser capaz de pagar la educación de mis
hijos, tener ropa, ¿sabes? Así que busqué
en Google los trabajos mejor pagados y
salió informática".

Poco después David y su hermano se
dieron cuenta déla "magia" que hay en
la programación, donde con sólo una
computadora puedes crear proyectos
increíbles y empresas que puedan ayu
dar a cambiar al mundo.

David hizo carrera como licenciado

en Ciencias de la Computación en varias
empresas. Incluso desarrolló proyectos
exitosos para compañías como Boeing
y Apple, donde trabajó hasta que empe
zó a sentirse vacío y poco feliz. Sintió la
necesidad de crear algo propio.

Así que estudió un MBA en el MIT
Sloan School of Management y comen
zó su aventura emprendedora, mientras
nacía su primer hijo.

Riqueza no sólo
para los ricos
David y Anthon se volvieron a unir. En
2022, cuando estaban participando
como emprendedores de otras cua
tro empresas, los hermanos dejaron
todo para fundar Etherfuse, con el
propósito de democratizar el acceso
a la riqueza por medio de la tecno
logía blockchain y de instrumentos
financieros seguros.

"Lo que es importante para noso
tros es que cada persona tenga la li
bertad de elegir qué riesgo tomar, en
cómo se invierte su dinero y que cada
persona tiene la capacidad y el acce
so a estas inversiones", dice David.

Dado que la tecnología blockchain
ya permite tokenizar activos financie
ros reales, Etherfuse lanzó los stable
nonds, que son la versión tokenizada
de bonos físicos emitidos por una na
ción soberana que combina lo mejor
de los dos mundos: un mayor rendi
miento del dinero en el corto plazo,
por un lado, y la seguridad de los bo
nos reales, respaldados por la deuda
soberana de algún país, por el otro.
El primer stablebond que lanzó

Etherfuse está respaldado en los Certi
ficados de Tesorería (Cetes), que emite
el Banco deMéxico, prácticamente sin
riesgo para el dinero de las personas,
ya que están respaldados por el ban
co central y la economía de México.

Además, conlosstablebondsmexi
canos cualquier persona en cualquier

parte del mundo puede invertir en
Cetes, logrando obtener un rendi
miento atractivo en el corto y me
diano plazos, además de un refugio
seguro para sus recursos en crip
tomonedas, libre de devaluaciones,
hiperinflaciones o problemas inhe
rentes del sistema bancario.

ParaDavid su amor por México vie
ne de ese tiempo que compartió difi
cultades con los trabajadores mexi
canos en la empresa de su padre. Esos
tiempos duros siguen siendo su ins
piración: "No podríamos haber so
brevivido sin confiar los unos en los
otros de esa manera".

Por eso no pierde de vista para qué
está aquí. "Estamos dispuestos a ha
cer algo en lo que creemos, incluso si
es difícil. Queremos mejorar el acceso
a productos financieros seguros para
que los más pobres entre los pobres
tengan formas sencillas y rápidas de
invertir en productos que hoy sólo
los ricos pueden aprovechar. Esa es
nuestra misión". ^
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semana especial
en autos nuevos:
¿cuáles llegaron?
ItaquímetroI

Guillermo Lira
Esta semana se presentó una va
riedad de autos nuevos en el mer
cado mexicano que son únicos en
su segmento, ya están a la'venta y
cada uno cuenta con distinto en
foque pero ofreciendo tecnología,
diseños o atributos especiales,
como los más de 1170 kilómetros
delKing de BYD en rango híbrido;
laprimera vagoneta "Sportwagon"
que se presenta en años en el país;
al igual que MG con más eléctricos
en un segmento nuevo, y el mer
cado de lujo de las camionetas no
volverá a ser el mismo con la nue
va Lexus GX que estará a la venta
en México este año.
Mención espeáalparalos sesen

ta años de Mustang que se celebra
ron esta semanayquenosdeja con
un auto de colección, el "Mustang
60 aniversario" que traerá el mo
tor V8 y transmisiones manuales
y automáticas, así como coupé y
convertible, pero solo habrá 1965
afortunados coleccionistas.
Revisemos como son distintos,

únicos y llegan esta la semana;

MG introduce eléctrico
Con una autonomía de 350 kiló
metros y hasta los 520 según la
versión, MG introdujo esta sema
na su nuevo MG4, el precio se co
loca como uno de los más compe
titivos en el segmento con459mil
900 pesos, en la versión de entra
da y llega a los 579 mil para la ver
si ón Extended Range. y aún quiso
vender una más elevada con laX

Powerde699milpesos.Y con este
tren motor se convierte en el más
potente de la marca con 429 caba

llos de potencia, con motor en el
eje trasero y delantero. Es un hat
chback eléctrico de gran rango, un
diseño vanguardista y es el tercer
vehículo de laplataforma en entrar
aMéxico, además de ser el primer
compacto 100% eléctrico.

Subaru crea Sportwagon
La división de SU, queponeapun
to los autos deportivos de Subaru,
trabajó en la WRX Sportwagon,
que luce una carrocería deportiva,
con uno de los mayores motores
de la marca, el 2.4 litros de 271 ca
ballos de potencia, turbo de 16 vál
vulas, el gran sistema de tracción
"SymetricalAllWheelDrive", ri
ñes de 18 pulgadas y en caja ma
nual de seis velocidades o automa
tica "lineartronic" de ocho veloci
dades con paletas al volante. Una
apuesta segura de Subaru, por sus
entusiastas más fuertes y que en
contrarán una vagoneta queno tie
ne comparación, en su comporta
miento tanto dentro como fuera
de camino y su configuración, los
precios sorprendieron. Inicia en
819 mi 900 pesos la manual, sube
a la "WRX Sport wagn CVT" en
899mil900pesosy a919mil900
la versión llamada tS CVT.

Lexus confirma GX
El director general de Lexus en
México, Héctor Hirata y Osiel Pi
ñal, director de marketing de laar
madora, meconfirmaron que Le
xus se mantiene en cinco distribui
doras pero manteniendo la priori
dad de la experiencia con la marca
y sus clientes definida como "Hos
pitalidad".
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